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Воскресный день
Этот день в полном твоем рас

поряжении. Хочешь — надолго 
отправляйся на лыжах в лесное 
царство, хочешь — соревнуйся на 
Томн с друзьями-рыболовами, ко
торые уверяют: тот не рыбак, кто 
не сидел в зимнюю стужу у лунки, 
таская в час по рыбке и согревая 
себя надеждой.

Можешь позволить себе н не
сколько удовольствий сразу — на
пример, загородную прогулку, хо
рошую книгу и концерт симфони
ческой музыки.

Сегодня в Доме офицеров состо
ится вечер встречи армейской, сту
денческой н заводской молодежи 
города. На вечере выступит народ
ный самодеятельный ансамбль 
песни и пляски Сибирского воен
ного округа. В Томск приехали 
москвичи, работники Центральной 
студии кинохроники. Они хотят 
запечатлеть на пленку интересные 
калры этой встречи.

В здании областного краеведче
ского ' музея продолжает функцио
нировать выставка произведений 
выдающегося советского художни 
ка Н. Жукова.

Новые кинофильмы, концерты 
и лекции приготовили в этот день 
многие клубы.

Это не мелочь, конечно, — пра 
внльно организовать досуг в во 
скресенье, ибо седьмой день неде
ли должен стать зарядкой бодро
сти на шесть последующих дней, 
давать тебе значительно больше 
духовной пищи, чем будни.

Чтобы сделать каждое воскре
сенье маленьким праздником для 
всех тружеников, очень много лю
дей и организаций обязаны про
явить максимум стараний, заботы, 
чуткости.

Не секрет, что хорошее настрое
ние человека часто еще портится 
в этот день. Выстоит он длинную 
очередь у кассы кинотеатра и уже 
не хочется ему смотреть новый 
фильм. Соберется на каток — не
где наточить коньки, зайдет в па
рикмахерскую — там нужно си
деть в ожидании до самого вечера. 
Бот п трещат по швам хорошие 
планы, драгоценное воскресное 
время тратится без пользы, впу
стую.

В торговых, культурно-просве
тительных учреждениях, спортив
ных и других организациях, обслу
живающих наш отдых и быт, не
часто задумываются, что еще мож
но сделать ради удобства людей 
хорошего настроения отдыхающих 
Может быть, стоит билеты в кино 
театр продавать на воскресные се
ансы заранее или принимать заяв
ки по телефону? Может быть, ряд 
магазинов Томска имеет возмож
ность для того, чтоб доставлять 
продукты на дом? Видимо, следу
ет кое-где изменить и часы рабо
ты библиотек, магазинов, ателье, 
парикмахерских, бань и т. д. И на 
катках Томска, очевидно, должно 
быть значительно больше поряд
ка, чтобы испытывали посетители 
удовольствие. А там зачастую не 
только плохой лед, но и немало мо
лодых людей, которые портят от
дых другим.

Было бы очень хорошо, если бы 
работники райисполкомов, депута
ты, комсомольский актив провери
ли обслуживание трудящихся в 
воскресные дни, выслушали их 
предложения и все стоящее, по
лезное претворили в жизнь.

Кое-кого нужно учить отдыхать.
И это не пародокс. Побывайте в

общежитиях электромеханическо
го и подшипникового заводов, 
Пышкино-Троицкого и Линевско- 
го леспромхозов, коммунально- 
строительного и автодорожного 
техникумов, даже в вузовских, 
и вы найдете десятки приме
ров: не умеют многие юноши и 
девушки с пользой проводить часы 
досуга. Один целый день сидит за 
шахматной доской в душной ком
нате, другой спит до полудня, тре
тий усаживается у телевизора и 
смотрит все передачи подряд. А 
ведь молодым особенно нужен 
активный и разносторонний отдых, 
способный закалять физически и 
обогащать духовно. Стало быть, 
воспитатели молодежи, ее стар
шие товарищи обязаны дать мо
лодым совет, передать свой опыт в 
организации свободного времени.

Очевидно, должны сказать свое 
слово на эту тему и наши меди
цинские работники: их совет ну
жен людям различных возрастов и 
профессий.

Стало добрым правилом нашей 
жизни: общественные организа
ции, профсоюзы заботливо следят 
за тем. как проводят свой отпуск 
труженики, как отдыхают в кани
кулы учащиеся. Почему же нет та
кого внимания к воскресным 
дням?

На вопрос, чем занята моло
дежь в воскресные дни. в боль
шинстве комитетов ВЛКСМ и зав
комах профсоюза отвечают удиви
тельно одинаково: «Кто чем...».
За этой фразой — незнание, 
равнодушие.

Конечно, немало в нашей обла
сти хороших начинаний, добрых 
дел. которые красят . воскресный 
отдых. Члены многих заводских 
бригад коммунистического труда 
вместе посещают театры и музеи. 
В Кожевниковской сельской биб
лиотеке в субботние и воскресные 
дни проходят вечера «Хочу все 
знать», встречи с интересными 
людьми и читательские конферен
ции. Асиновский районный дом 
культуры не только радует зрите
лей новыми спектаклями коллекти
ва художественной самодеятельно
сти, ио и посылает самодеятель
ных артистов с выездными спек
таклями в села, на лесоучастки.

Но во многих клубах, особенно 
сельских, царит еще скука, и они 
оживают лишь пЪ вечерам. Сель
ским труженикам предлагается 
часто очень однообразная програм
ма — кино, танцы, изредка лек
ции.

Уже не раз ставился вопрос о 
том, чтобы в домах культуры и 
клубах можно было отдыхать всей 
семьей. Но ни профсоюзные и 
комсомольские организации. ни 
областное управление культуры не 
сказали еще своего веского слова. 
Сами же работники клубов или же 
боятся дополнительных хлопот или 
не поверили по-настоящему, что 
может их культурное учреждение 
иметь значительно большую при
тягательную силу.

Инициатива — вот что может 
украсить день воскресный. И не 
только тех, кто по роду своей дея
тельности, по должности обязан 
улучшать обслуживание людей, за
ботиться о их воспитании, но и 
инициатива каждого из нас. По
тому что ясно, если ты не захо
чешь быть участником интересных 
фестивалей, концертов, вечеров. 
— тебе и сто затейников не помо
гут.

Сегодня воскресенье. Доброго 
тебе настроения, полезного отды
ха, товарищ!

Г* РИГАДИР взглянул на часы. 
и  было без пяти минут девять 

— Ну, ребята, пора начинать. 
—1 сказал он, одевая рукавицы 
и натягивая па лоб ушанку. Мощ
ные прожекторы, разрывая ут
ренний сумрак, посеребрили 
стальные переплетения огромно
го крана. Поднявшись в кабину 
на двенадцатиметровую высоту, 
бригадир включил электропечь, 
проверил работу механизмов. 1! 
пока оставшиеся внизу четыре 
товарища разбирали стропы кра
на, Виктор осмотрелся.

На площадке погрузочной труп 
пы шестого участка Томского ле
соперевалочного и деревообраба 
тывающего комбината железно
дорожные платформы загружа
ются лесом. Залиты электриче
ским светом подъездные пути, 
штабеля бревен.

Сообщают норреспонденты ТАСС

0  На Днепропетровском заводе 
имени Карла Либкнехта государ
ственная комиссия приняла сего
дня в эксплуатацию вторую оче
редь крупнейшего в стране цеха 
по производству шарикоподшипни
ковых труб.

Молодой коллектив индустри
ального исполина уже освоил из
готовление специальных труб иг 
высокопрочных сталей диаметром 
от 77 до 140 миллиметров. Сей
час металлурги готовятся к про
изводству шарикоподшипниковых 
труб диаметром в 208 миллимет
ров. Выпуск продукции они уве
личат в нынешнем году более чем 
в два раза.

0  Изготовление второй гори
зонтальной капсульной турбины 
мощностью 20 тысяч киловатт для 
Череповецкой ГЭС на Волго-Бал- 
те закончено на Ленинградском 
металлическом заводе имени XXII 
съезда КПСС. Турбина и генера
тор, помещенные в одну капсулу, 
будут вырабатывать больше энер
гии, чем обычные гидроагрегаты 
равной мощности.

0  Половина всех сварочных ра-
т в стране производится аппара

турой с маркой Вильнюсского за
вода электросварочного оборудо
вания. Коллектив предприятия 
достиг уровня объема производ
ства, запланированного на конец 
семилетки.

0  Последний, тридцатый мил
лион рублей получен с начала се
милетки от внедрения рационали
заторских предложений новаторов 
Магнитогорского металлургическо
го комбината. Столько они обеща-

бот :

ли сберечь государству за семь 
лет. В оставшиеся до конца семи
летки два года рационализаторы 
комбината обязались внести в счет 
российских миллиардов еще не 
менее пятнадцати миллионов руб
лей.

0  Трехкилометровая ширь Вол
ги, саратовская набережная, оде
тая в бетон и застроенная много
этажными кварталами, сооруже
ния левобережного города Энгель
са.» В эту панораму двух городов 
все заметнее вписывается стройка 
крупнейшего в Европе автодорож
ного моста.

Двухкилометровая железобетон- 
нг.і дорога от левого берега до са
мой глубокой части реки уже лег
ла на опоры. По ней начали кур
сировать самосвалы, лесовозы и 
грузовики. С левобережных поли
гонов к передовой линии стройки, 
туда, где сооружаются самые мощ
ные русловые опоры, они достав
ляют всевозможные материалы. 
Сейчас на это затрачиваются счи
танные минуты, тогда как раньше 
грузы подвозились ледоколом ина 
это уходили многие часы.

Саратовский автодорожный ги
гант — один из важнейших пуско
вых объектов шестого года семи
летки.

Саратовский переход через Вол
гу — создание передовой инже
нерной мысли. Недалек тот день, 
когда он протянется к коммуника
циям целинного Заволжья с его 
несметными богатствами газа и 
нефти.

— Давай стропы, — 
услышал Виктор Быков 
голос оставшегося вни
зу Бориса Перемити-

ТАК ДЕРЖАТЬ! Ставка— на внутренние резервы
Трудовой день начался.
Высунув голову в смотровое окошко, Быков вкліочил механизм.

Пополз вниз грузовой крюк со стропами. Рабочие зацепили с обо
их концов приготовленную пачку леса.

— Вира!
Покачиваясь на стальных тросах, связка поднялась и опустилась 

на платформу. Григорий Езвенков и Степан Сивухин отцепили пач
ку и махнули руками:

— Готово!
Тележка на стреле крана поползла за новой пачкой.
Ритмично работает бригада, все больше платформ с лесом вы

страивается на железнодорожных путях комбината. С этим ком
бинатом у Виктора связала вся трудовая жизнь.

Шестнадцатилетним лаіреньком пришел он сюда много лет назад.
Работал вначале счетчиком в цехе круглого леса. Работа не тяже
лая, но ответственная. От бысіірого, правильного учета зависит 
многое при погрузке и выгрузке. Потом Виктора послали на курсы 
бракеров, а вскоре товарищи проводили Быкова в армию.

А когда он вернулся на комбинат, молодежь _и— і-----.. — — — — — —
избрала его секретарем комсомольской органа-
зации предприятия. Инициативный, толковый во- ГОД 1964-й ПРИНИМАЕТ ЭСТАФЕТУ
жак комсомольцев постоянно интересовался ^  
новой техникой, поступавшей на комбинат. Ког- - 
да появились консольно-козловые и кабельно-мо
стовые краны, Виктор решил приобрести профессию крановщика.
И вот уже третий год Быков со своей бригадой держит первенство 
по участку в соревновании погрузочных коллективов.

Три основных правила стали законом бригады. Первое — это 
экономия каждой минуты рабочего времени, второе — взаимовы
ручка и третье — взаимозаменяемость. И все это связано крепкой 
дисциплиной, хорошей дружбой.

...Ветер на погрузочной площадке. Стальные Ломик:, в руках 
грузчиков холодят ладони. Но бригада не останавливает работы.
Связка за связкой, кубометр за кубометром ложатся в вагоны.
Бесперебойно работает бревнотаска.

Пять часов. Работа окончена. Виктор еще раз осмотрел вагоны, 
брака при погрузке нет. Бригадир достал записную книжку, вместе 
с ребятами прикинул сегодняшнюю выработку.

— Кубов двести пятьдесят вместо ста семидесяти сделали за сме
ну, — подытожил Виктор.

— Выходит, что мы идем на несколько дней вперед в -выполне
нии годового плана, — сказал Борне Перемитин.

— Да, год начали успешно. Так держать! — пожали друг другу'
руки на прощание. в _ СКВОРЦОВ.

наш внештатный корреспондент.
На снимке: В. Быков.

Л а в и н а  ц е м е н т а
МОСКВА, 10 января. (Корр. 

ТАСС). Советские специалисты соз
дают проект мощной вращающейся 
цементной печи производительностью 
3.000 тонн клинкера в сутки. Тако
го гиганта никто еще в мире не со
оружал. Длина нового агрегата — 
двести с лишним метров, диаметр — 
до семи метров.

Этот колосс — одна из новинок, 
которая поступит в распоряжение 
цементников. Автоматизированные

линии, телемеханика, всевозможные 
высокопроизводительные агрегаты— 
такое оборудование получает це
ментная промышленность. Уже сей
час на ее предприятиях автоматизи
рованы многие трудоемкие опера
ции, пущены целые системы конт
роля за технологическим процессом. 

Советский Союз теперь не имеет 
себе равных по объему производства 
цемента. Сейчас его выпускается 
свыше 60 миллионов тонн в год — 
больше, чем в любой другой стране.

Р Е М О Н Т  Н А Б И Р А Е Т  С К О Р О С Т Ь
Однажды в погожий октябрьский 

день широко распахнулись двери ме
ханической мастерской совхоза 
«Победа». Слесари, токари, электро
сварщики пришли на работу с не
обычным инструментом: топорами,
пилами, мастерками. Механизаторы в 
этот день стали строителями.

А перед этим долгие заседания 
у директора совхоза В. Е. Кожемя- 
кова: где найти средства на ре
конструкцию мастерской?

Механизаторы предложили:
— Своими силами управимся.
И вот слетает со стен грязная 

штукатурка, рушатся ненужные пе
регородки, возводятся крепкие кир
пичные стены. Механизаторы взя
лись за дело дружно: знали—для 
себя делают, и еще знали, чем ско
рее подготовят мастерскую, тем рань
ше можно будет начинать ремонт 
техники.

В конце ноября на ремонт был 
принят первый трактор. По срокам 
выходило, что совхоз запоздал с ре
монтом, но главный инженер М. С. 
Пинчук и заведующий мастерской 
Н. Ф. Дудин были уверены — люди 
не подведут.

И не подйели. В обновленных це
хах, с отоплением, кран-балками, ра
бота спорилась. За короткий срок из 
мастерской вышли один трактор 
С-80 и пять тракторов ДТ-54.

— По плану в четвертом кварта

ле, — говорит главный инженер 
М. С. Пинчук, — мы должны были 
отремонтировать 10 тракторов, мы 
же подготовили к работе двадцать.

Это результат производительно
го труда ремонтников. В мастер
ской с участием механизаторов раз
работан график выхода тракторов из 
ремонта, и он является для всего кол
лектива ориентиром в труде.

Были случаи, когда не хватало 
некоторых запасных частей, тогда 
активность проявляли свои умельцы, 
рационализаторы. Здесь же в мастер
ской были изготовлены кольца уп
лотнения, реставрированы коленча
тые оси.

Слесари Н. С. Тарземьянов, Н. А. 
Лукин, токари А. Магаев, Н. Н. Та
расов, сварщики А. И. Воробьев, 
Н. А. Непряхин — их можно видеть

в мастерской и ранним утром, и 
поздним вечером. Любят они свое 
дело и работают на совесть. Трак
тор, которого коснулись их руки, не 
остановится в поле. Ремонтники тру
дятся с гарантией. И никого уже не 
удивляет, что на доске показателей 
каждый день против их фамилий 
заведующий пишет трехзначные циф
ры: 110, 120, 140 — на столько 
процентов они выполняют свои 
сменные задания.

В мастерской совхоза ремонтиру
ются только тракторы, вся же поч
вообрабатывающая и посевная тех
ника приводится в боевую готов
ность на фермах. Хорошо потруди
лись механизаторы Подломской фер
мы. Ремонт инвентаря они начали 
сразу же после завершения поле-

ОбсуУсден пятилетний план
Во всех цехах и отделах, в каж

дой бригаде и на каждом участке 
электролампового завода проходило 
горячее обсуждение плана работы 
предприятия на 1965— 1970 гг.

В заводском клубе собрались пе
редовики производства и рационали
заторы, начальники цехов, секрета
ри партийных организаций и проф
орги. Директор завода А. Т. Ива

нов подробно рассказал о перспекти
вах развития предприятия и подвел 
итоги обсуждения его пятилетнего 
плана. Присутствующие высказали 
ряд замечаний и предложений.

Принятый партийно-хозяйствен
ным активом пятилетний план раз
вития завода направляется в Запад
но-Сибирский совнархоз.

вых работ. В этом заслуга и управ
ляющего фермой А. П. Чернова и 
начальника механизированного отря
да В. М. Селезнева. .Сейчас на ли
нейку готовности уже поставлены 
11 сеялок, 7 плугов, 4 лущильника, 
40 звеньев борон. Инвентарь отре
монтирован, смазан и готов к весне.

Не затихает стук молотков в мас
терской Турунтаевской фермы. 14 
сеялок покинули мастерскую, на ли
нейку поставлены 6 плугов, из них 
4 навесных.

Весело урча, могучий ДТ увле
кает за собой прицепной плуг. Трак
торист П. В. Титов высовывается из 
кабины.

— Восьмой готов!
Исполняющий обязанности управ

ляющего фермой II. И. Дорохов смот
рит вслед трактору.

— Главное, что людей не прихо
дится уговаривать, сами стараются. 
Понимают, что, если зимой трудно,— 
весной в поле легко будет, — гово
рит он.

В армии существует понятие «го
товность № 1»: самолеты, танки, 
транспортеры по первому сигналу 
готовы ринуться в бой. У механиза
торов — солдат мирного фронта — 
есть своя линейка готовности. На 
нее они выводят технику, чтобы с 
первым погожим весенним днем дви
нуть ее в бой за урожай

В. &0Н0Н0В.

Год назад Берегаевский леспромхоз не справ
лялся с планом вывозки деловой древесины. 
Главная причина — отставание подготовитель
ных работ. Заготовка леса в основном произво
дилась по берегам реки, это требовало меньших 
затрат. И мало внимания уделялось лесопунк
там, ведущим рубки в основных массивах. Когда 
в 1960 году запасы леса по берегам были ис
черпаны, оказалось, что ни один лесопункт не 
подготовлен к возросшему объему работ.

Требовалось много усилий для того, чтобы 
создать условия для нормальной работы лесо
пунктов. Отставало строительство дорог от хода 
лесозаготовок.

Из рабочих леспромхоза мы создали строи
тельный отдел, поручив ему прокладку маги
стралей, веток и усов узкоколейной железной 
— і — — дороги.  Строительство 

это велось круглый год. 
Возведение земляного

__________________ ___  полотна и балластировка
~ путей производились ле-
.том и зимой.

Специализированные бригады, созданные на 
строительстве, стали увеличивать темпы работ. 
Преследуя главную цель — закрепить на подго
товительных работах постоянные кадры, мы пе
редали этим бригадам строительство-погрузочных 
площадок и разделочных эстакад верхних и ниж
них складов. Это позволило освободить от под
собных операций рабочих лесопунктов и улуч
шить качество этих сооружений.

Все это сказалось и на выполнении годового 
плана по вывозке деловой древесины. Сверх

обязательства в минувшем году было заготовле
но две с половиной тысячи кубометров. По срав
нению с 1960 годом без ввода дополнительных 
мощностей леспромхоз увеличил вывозку на 
двадцать две тысячи кубометров. Этому помогли 
найденные нами резервы.

Еще более ответственные Задачи стоят перед 
нами в 1964 году. План по вывозке  ̂деловой 
древесины возрастает на 10 тысяч кубометров. 
Кроме лесозаготовок, мы приступили к производ
ству пихтового масла — ценного сырья для хи
мической промышленности. Нынче мы должны 
дать его государству 3 тысячи килограммов.

В текущем году мы должны осуществить пе
ревод Кицинского и Тайгинского лесопунктов на 
вывозку леса в хлыстах, на Тайгинском лесо
пункте организовать трелевку древесины тракто
рами ТДТ-60. Намечено построить дизельную 
электростанцию мощностью 500 киловатт в по
селке Берегаево, завершить сооружение депо.

В решении этих вопросов нам необходима по
мощь комбината «Томлес». Леспромхозу не вы
дана еще проектно-сметная документация, задер
живается финансирование строительства элек
тростанции, оборудование которой завезено в 
Берегаево два года назад. Мы ощущаем острый 
недостаток в запасных частях для тракторов, 
паровозов, мотовозов.

В коллективах лесопунктов обсуждаются ито
ги работѣ 1963 года, задачи на 1964 іид. Тру
женики Берегаевского леспромхоза заверяют, 
что задачи, поставленные перед ними в шестом 
году семилетки, будут успешно решены.

Г. ТРОЯНОВСКИЙ, 
директор Берегаевского леспромхоза.

5ЩШШШпртпіштішпііІ,..... ..
! ОЭЭЭЭЭ

пиЛі йТ О н  М'.||||ІІ!'іо:ІІ 1
МЕСТНЫХ

Щ т т '
• а

ш

О с т р ы й  с и г н а л

Где надо власть 
употребить

Две недели назад ваш 
коллективный коррес
пондент-редакция ше- 
гарской газеты «Путь к 
коммунизму» проверила, 
как в хозяйствах Ше- 
гарского производствен
ного управления органи
зована вывозка перегноя 
на поля. Выяснилась 
неприглядная картина. 
Оказалось, что руково
дители производствен
ного управления пусти
ли эту важную работу 
на самотек. В несколь
ких крупных хозяйст
вах вообще не присту
пали к удобрению полей, 
а во многих других вы
возка удобрений велась 
крайне медленными 
темпами.

Как обстоят дела у 
шегарцев сейчас? Пере
мен почти никаких. На 
поля вывезено только 
17.542 тонны перегноя, 
а по обязательству дол
жно быть вывезено 310 
тысяч тонн удобрений. 
Как показала вторичная 
проверка, в последние 
дни работа совсем при
остановилась. Тишина 
на полях. Дороги к ним 
перемело. И никто не 
. собирается их расчи
щать.

В совхозе «Россия» 
на поля отправлено

только 3.800 тонн 
удобрений. А план — 
30 тысяч тонн. Дирек
тор совхоза тов. Кочет
ков заявил:

— Пока и этого до
статочно. Транспорт 
нужен для других работ.

У директора совхоза 
«Шегарский» тов. Мас
лова своя причина:

— Надо лес выво
зить, — говорит он. — 
Все тракторы заняты.

В колхозе «Гигант» 
до сих пор не вывезли

Не тронутым остается 
перегной и в колхозе «К 
новым победам». Его 
председатель тов. При- 
тупов сказал на днях: 

— Надо еще посмо
треть, выгодно ли вно
сить в почву удобрения.

Работники производ
ственного управления

Б хозяйствах Шегарского 
управления продолжают 
игнорировать вЬівозку 

л\естнЬіх удобрений на поля

на поля ни одной тон
ны удобрений. А ведь 
еще осенью- председа
тель сельхозартели тов. 
Морозов заверял глав
ного агронома производ
ственного управления 
тов. Грязева:

— За нас не беспо
койтесь. Мы не подве
дем. Тракторные сани 
готовим. Дайте срок. В 
декабре возьмемся за 
работу. Свой план вы
полним и, если надо 
будет, соседям поможем.

Пока сани делали, 
перегной промерз. Стали 
его мерзлый возить — 
погрузчик сломали. Так 
дело с места и не сдви
нулось.

поймали его на слове. 
И тут же, с карандашом 
в руках, доказали При- 
тупову, какой огромный 
экономический выигрыш 
колхоз получит за счет 
повышения урожайности 
на удобренных полях.

Прошло несколько 
дней.

— Начали вывозить 
перегной, Григорий За
харович? — звонят 
Притупову из управле
ния.

— Пока нет.
— Почему?
— Бурт промерз.
Управляющему Бат-

катским отделением 
«Сельхозтехники» тов. 
Липухину было предло

жено взрыхлить пере
гной. Механизаторы 
мощными бульдозерами 
разрыхлили гору удоб
рений,—только вози. Ка
залось бы, что еще на
до? Но знакомый диалог 
по телефону между ра
ботниками производст
венного управления и 
председателем колхоза 
продолжается:

— Начали возить 
перегной?

— Нет, не начали... 
Когда интересуешься

тем, как работники 
парткома и производст
венного управления ру
ководят работой по вы
возке удобрений, не
вольно вспоминается из
вестная пословица: «А
Васька слушает да ест». 
Руководителей колхозов 
и совхозов убеждают, 
что удобрять землю не
обходимо, упрашивают. 
Те выслушивают все до
воды, но за дело прини
маться не спешат.

Не пора ли, наконец, 
как говорится, и власть 
употребить?

Реданция шегарской 
газеты «Путь к ком
мунизму» —  коллек
тивный корреспондент 
газеты «Кпасное зна
мя».

Б о г а т с т в о  — в б о л о т о
Прежде в нашем колхозе «Рос

сия» на поля вывозили .'не только 
навоз и перегной, но также собирали 
золу, которую использовали как ми
неральные удобрения. Поэтому уро
жаи в нашем колхозе были всегда 
высокими.

Нынче до самого сенокоса не бы
ло дождей,, но все 'равно на землях,

которые в свое время удобрялись, 
урожай вдвое больше, чем на тех 
полях, куда навоз и перегной не 
вывозили.

Странно, что правление колхоза 
сейчас не заботится о будущем уро
жае. В течение всего минувшего го
да на поля не вывезли ни одного 
воза навоза и перегноя. Возле ферм.

уже скопились большие горы, а на
воз скотники сваливают в болото.

Я старый колхозник, и мне боль
но смотреть на это безобразие.

Д. ТЕРЕЩЕНКОВ, 
член группы содействия парт
госконтролю при колхозе 
«Россия» Асиновского управ
ления.
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ПЕРЕДНИЙ КРАЙ СЕМИЛЕТКИ
Декабрьский Пленум ЦК КПСС 

является ярким доказательством' це
леустремленной деятельности пар
тии, ее Центрального* Комитета по 
претворению в жизнь' Программы 
КПСС, принятой XXII «съездом. Ре
шения Пленума ЦК ииеют исклю
чительно важное значение* для даль
нейшего развития экономики стра>- 
ны и подъема благосостояния нарос
ла.

Развитие химической индустрии, 
химизация народного хозяйства сей
час являются одной из глднных за
дач деятельности партии и народа 
по созданию материально-техниче
ской базы коммунизма.

В докладе товарища Н. С.. Хруще
ва «Ускоренное развитие химиче
ской промышленности — важнейшее 
условие подъема сельскохозяйствен
ного производства и роста благосо
стояния народа», в решениях Пле
нума определены основные задачи 
развития химической промышленно
сти на ближайшие 7 лет и намече
ны главные направления в исполь
зовании химических материалов в 
народном хозяйстве.

Декабрьский Пленум ЦК КПСС 
предложил партийным, советским и 
сельскохозяйственным органам обес
печить осуществление необходимых 
мер по повышению урожайности и 
улучшению структуры посевных 
площадей в каждом колхозе и совхо
зе с тем, чтобы уже в 1964 году 
добиться дальнейшего значительного 
роста производства зерна, кормов, 
картофеля, овощей и других сельско
хозяйственных культур.

Колхозы и совхозы нашей обла
сти должны будут произве
сти в текущем году не менее 380 
тыс. тонн зерна, что на 125 тыс. 
тонн больше, чем в 1963 году; 72 
тыс. тонн картофеля (на 20 тыс. 
тонн больше); 19 тыс. тонн овощей 
(на 6 тыс. тонн больше); 22 тыс. 
тонн мяса (на 4 тыс. тонн больше); 
120 тыс. тонн молока (на 15 тыс. 
тонн больше); 19 миллионов яиц 
(на 1 миллион больше).

Государству всеми категориями 
хозяйств будет продано в 1964 году: 
зерна 90 тыс. тонн, картофеля— 28 
тыс. тонн, мяса— 25 тыс. тонн, моло
ка— 100 тыс. тонн, яиц— 18 млн. 
штук. В 1965 году продажа госу
дарству этих продуктов еще более 
возрастет.

Обеспечить выполнение планов 
производства и заготовок продуктов 
сельского хозяйства мы безусловно 
можем, но при одном условии — 
коренном улучшении зернового хо

зяйства. На декабрьском Пленуме 
ЦК товарищ Н. С. Хрущев указы
вал, что «производство всех или 
почти всех сельскохозяйственных 
продуктов прямо и непосредствен
но связано с развитием зернового 
хозяйства. Будет зерно — будет 
мясо, молоко и другие продукты».

Нынешний уровень производства 
зерна в хозяйствах облаети ни в 
коей мере не может удовлетворить 
наших потребностей. С 1953 года в 
колхозах и совхозах возросли посев
ные площади под зерновыми куль
турами, однако производство зерна 
увеличилось в незначительных раз
мерах. В течение последних лет об
ласть не выполняет планов по про
даже дерна государству, не покры
вает внутренних потребностей в се
менах, зернофураже и продовольст
венном зерне. Это объясняется 
прежде всего низкой урожайностью 
зерновых культур.

В области не уделяется должного 
внимания внедрению рациональной 
структуры посевных площадей, ис
пользованию органических и мине
ральных удобрений, применению гер
бицидов и других средств химиче
ской защиты растений от болезней и 
вредителей.

У нас до последнего времени не 
устранено неправильное отношение 
к засыпке, хранению и подготовке 
семян к посеву. В 1963 году в кол
хозах и совхозах было высеяно 42 
процента некондиционных семян. Не 
лучше обстоит дело и с подготовкой 
семян к севу в текущем году. Из 
общего количества семян, проверен
ных 6 контрольно-семенных лабора
ториях, признано кондиционными 
лишь 12 процентов.

Основной путь увеличения произ
водства зерна — повышение уро
жайности. Для того, чтобы довести 
производство зерна до 630 тысяч 
тонн (такое количество зерна мы 
должны производить в 1970 году), 
колхозам и совхозам потребуется 
занять под зерновыми культурами 
400— 410 тысяч гектаров и дове
сти урожайность зерновых культур 
до 15— 16 центнеров с гектара. При 
правильном использовании органи
ческих и минеральных удобрений, 
строгом соблюдении агротехники на 
землях нашей области можно полу
чать высокие и устойчивые урожаи. 
Этот вывод подтвержден многолетни
ми данными государственных сорто
испытательных участков и научно- 
исследовательских сельскохозяйст
венных учреждений области. За 
последние десять лет средний 
урожай зерновых культур составил: 
на Шегарском сортоучастке — 23,8 
центнера с гектара, Парабельском 
— 19,5, Чаинском — 17,2 и на 
Асинпвском — 17,1 центнера с гек
тара. За период с 1940 по 1963 го
ды, то есть за 24 года, урожайность 
зерновых на Томской опытной сель
скохозяйственной станции составила 
19 центнеров с гектара. ^

Декабрьским Пленумом ЦК КПСС 
определено, что в 1964— 65 годах 
минеральные* удобрения будут в 
первую-очередь выделяться в те рай
оны страны, вде почвенные, клима
тические и другие условия позво
лят получать наибольшую прибав
ку зерна и технических культур. 
Наша область в -ближайшее время не 
может быть полностью обеспечена 
минеральным» удобрениями. При по- 

‘.требности ежегодно вносить 65— 70 
тысяч тонн минеральных удобрений, 
в 1964 году мы получим около 10 
тысяч тонн удобрений. Эти удобре
ния будут вноситься в первую оче
редь под технические культуры, ку
курузу, картофель, овощи и семен
ные) участки зерновых культур.

ІНборьбе за пюлучение, в текущем 
году ^высоких урожаев колхозы и 
совхозы должны сосредоточить свое 
внимание прежде всего на повыше
нии культуры земледелия, внедре
нии передовой агротехники, полном 
использовании имеющихся больших 
запасов органических удобрений. За 
счет этих резервов мы должны 
получить как минимум 11— 12 цен
тнеров зерновых культур с каждого 
гектара.

Бюро обкома КПСС, поддержав 
инициативу тружеников сельского 
хозяйства Томскопо производствен
ного управления, установило кол
хозам и совхозам задания по вывоз
ке на поля органических удобрений 
в зимний период Т963— 64 года в 
количестве одного миллиона тонн. 
На 1 января 1964 года на поля вы
везено 195,5 тыс. тонны, или 19,5 
процента к заданию. За декабрь 
1963 года вывезено 147 тыс. тонн, 
или 59 процентов месячного зада
ния. Хорошо организована работа по 
вывозке удобрений в Томском, Кри- 
вошеинскбм и Бакчарском производ
ственных управлениях. Однако мно
гие хозяйства Асиновского, Шегар- 
ского и некоторых других управле
ний до сего времени не занимаются 
по-настоящему этой работой.

Партийные комитеты и производ
ственные управления должны реши
тельно поправить положение дел, 
каждое хозяйство обязано обеспечить 
выполнение установленного задания, 
максимально использовать органи
ческие удобрения в повышении 

урожайности. Наряду с полным ис
пользованием навоза и перегноя в 
текущем году необходимо органи
зовать промышленную разработку 
торфа, запасы которого в нашей об
ласти исчисляются сотняйи миллио
нов тонн.

Применение удобрений дает наи
больший эффект только при усло
вии правильного внесения с учетом 
свойств почв и строгом соблюдении 
агротехнических требований обра
ботки полей и ухода за посевами.

Наряду с удобрениями большое 
значение в повышении урожайности 
отводится гербицидам и химическим 
средствам борьбы с болезнями и 
вредителями сельскохозяйственных 
растений. Большая засоренность по
лей, широкое распространение голов
ни и других болезней, а также вре
дителей наносят большой ущерб 
сельскому хозяйству. Потери уро
жая по этим причинам достигают до 
20 и более процентов. Применение 
же гербицидов и ядохимикатов сво
дит их до минимума. В колхозах 
«Россия» и «Заря» Асиновского 
производственного управления при
бавка урожая от применения герби
цидов составила по 2,9 центнера 
зерна с каждого из 489 гектаров. 
При этом на каждый рубль, затра
ченный на проведение химической 
прополки, получено от 3 до 7 руб
лей дохода. Подтверждение выгоды 
от применения гербицидов можно 
видеть на примере многих других 
хозяйств. Большой экономический 
эффект даст использование ядохи
микатов в борьбе с болезнями и 
вредителями растений.

Между тем химические средства 
в практику колхозов, совхозов обла
сти внедряются крайне медленно. В 
1963 году из 56 тыс. гектаров, на
меченных по мероприятиям колхозов 
и совхозов, химическая прополка 
проведена на площади лишь 17 ты
сяч гектаров. Не выполнены зада
ния по протравлению и опудрива- 
нию семян против болезней и вреди
телей, а также по обработке семен
ного материала биостимуляторами.

Выработанный декабрьским Пле
нумом ЦК КПСС курс на широкую 
химизацию сельского хозяйства 
требует создания разветвленной аг
рохимической службы. Без этого 
невозможно эффективное использо
вание минеральных удобрений и 
других химических средств. Сейчас 
колхозы и совхозы вносят удобрения 
вслепую, без учета состава и 
свойств почв. Без этих знаний про
изводится и распределение удобре
ний. Агрохимическая служба в об
ласти организована крайне плохо.

Агрохимические лаборатории в 
ближайшее время должны , быть соз
даны во всех производственных уп
равлениях, в совхозах, а также в ря
де крупных колхозов. Для работы 
в них следует направить лучших аг
рономов, провести курсы по их под
готовке и переподготовке. В каж
дом хозяйстве на основе имеющих
ся почвенных карт, данных опытных 
учреждений и анализа почв нужно 
разработать картограммы потребно-
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сти в удобрениях, постоянно сле
дить за их обновлением, и использо
ванием в практической деятельно
сти.

Партийные комитеты и производ
ственные управления обязаны, по 
примеру Красногвардейского произ
водственного управления Ставро
польского края, организовать массо
вое обучение колхозников и рабо
чих совхозов основам агрохимии. 
Вопросы химизации сельского хо
зяйства должны быть включены в 
программы школ механизаторского 
всеобуча, агрозоотехнических <и дру
гих кружков. В колхозах и совхозах 
следует дополнительно создать, круж
ки по отраслям производства для 
изучения агрохимических знаний 
всеми работниками сельского хозяй
ства.

Декабрьский Пленум ЦК подчерк
нул необходимость использования 
достижений химической науки в 
животноводстве. В настоящее» время
наиболее трудной и острой пробле
мой животноводства является обеспе
чение животных белками. Белковая 
недостаточность рационов вызывает 
перерасход кормов, снижает про
дуктивность и замедляет рост живот
ных. Только по этой причине кол
хозы и совхозы области теряют 
большое количество продукции. Ана
лиз кормовых рационов за послед
ние десять лет показывает, что с 
каждой кормовой единицей живот
ным недодается 40— 50 граммов пе
ревариваемого протеина, иными сло
вами, мы покрываем потребность в 
белке только на 65— 70 процен
тов.

Наиболее распространенным ис
точником пополнения белка являет
ся карбамид. По подсчетам специа
листов, скармливание карбамида ко
ровам позволило бы в целом по об
ласти получить дополнительно около 
18— 19 тысяч тонн молока, или по
высить валовой надой на 15— 17 
процентов. Только в совхозе «Том
ский» организовано скармливание 
карбамида скоту. В текущем году 
совхоз заложил весь силос с добав
кой карбамида. Другие же хозяйст
ва под различными предлогами сдер
живают его применение, плохо ис
пользуют этот важный резерв уве
личения производства продуктов 
животноводства. , и ,ч

Помимо продуктов химического 
синтеза, для развития животноводст
ва имеют, большое значение^, веще
ства, вырабатываемые микроорганиз
мами — грибками и бактериями. 
Использование в производстве этих 
веществ дает большой экономиче
ский эффект. При использовании 
биомицина на откорме скота в совхо
зе «Корниловский» среднесуточный 
привес одной свиньи увеличился на 
122 грамма. При этом на кило
грамм привеса затрачено по 6,5 кор
мовой единицы против 17,3 кормовой 
единицы, израсходованной на откор
ме без применения биомицина. Се
бестоимость одного центнера привеса 
в группе животных с использовани
ем биомицина составила 55 рублей, 
а в контрольной —  146 рублей.

Повышение биологической актив
ности организма животных, а следо
вательно, лучшее использование 
кормов, вызывает применение тка
невых препаратов. Однако многие 
колхозы и совхозы слабо внедряют 
их в производство. В 1963 году тка
невыми препаратами обработано 
лишь 20— 25 процентов молодняка 
всех видов скота. Эффективность 
биогенных стимуляторов очевидна. 
Широкое применение их в животно
водстве позволило бы получить до
полнительно около 1,8 млн. яиц и 
2,5 тыс. тонн мяса без увеличения 
затрат кормов. Необходимо раз и на
всегда покончить с недооценкой био
стимуляторов, широко использовать 
их на выращивании и откорме всех 
видов скота. Для удовлетворения 
потребностей общественного живот
новодства мы должны уже в 1964 
году организовать производство 80 
тонн биомицина и 15 тонн тканевых 
препаратов.

За истекший год валовой надой 
молока составил 99 проц, к уровню 
1962 года. Только Кривоше- 
инское, Шегарское и Томское 
производственные управления уве
личили производство молока на 
2— 7 процентов. Надои моло
ка на фуражную корову за год 
составили 1.805 килограммов, или 
на 119 килограммов меньше 1962 
года. Особенно большое снижение 
продуктивности допустили хозяйства 
Асиновского, Чаинского и Зырянско
го производственных управлений.

В 1963 году большинство колхо
зов и совхозов увеличило производ
ство мяса. В области произведено 
мяса для реализации на 35,8 про
цента больше, чем в 1962 году. Од
нако в ряде хозяйств возможности 
для увеличения производства мяса 
использовались далеко не достаточ
но. В ряде мест не организуются ин
тенсивный откорм и Нагул скота, 
допускаются большой падеж живот
ных и низкий выход молодняка.

В прошедшем году снизились по
казатели работы в птицеводстве и 
овцеводстве. Производство яиц 
уменьшилось почти на 3 млн. штук. 
Яйценоскость кур-несушек сократи
лась на 5 штук и составила 90 яиц.І

В 1963 году область выполнила 
план заготовок молока всего на 84,7 
процента, яиц — на 89,2 процента, 
шерсти — на 82,6 процента и толь
ко план продажи мяса выполнен на 
123,5 процента. В колхозах и сов
хозах крайне медленно увеличивают
ся поголовье скота и производство 
продуктов на 100 гектаров сельско
хозяйственных угодий.

Одной из основных причин низ
ких темпов производства и заготовок 
продуктов животноводства является 
слабая кормовая база. Многие кол
хозы и совхозы, увеличивая пого
ловье скота, не обеспечивают соот
ветствующего роста производства 
кормов.

Основным путем удовлетворения 
запросов животноводства в кормах 
должно быть резкое увеличение уро
жайности всех кормовых культур и 
естественных кормовых угодий. В 
1963 году мы имели большие посев
ные площади кормовых культур, но 
не обеспечили получения хотя бы 
удовлетворительных урожаев. Сред
няя урожайность кукурузы соста
вила лишь 120 центнеров с гектара, 
сахарной свеклы — 28 центнеров с 
гектара. В 1964 году на основе по
вышения агротехники возделывания 
кормовых культур и максимального 
использования органических и ми
неральных удобрений урожай куку
рузы с гектара должен быть дове
ден до 250 центнеров и сахарной 
свеклы — до 150 центнеров. В каж
дом хозяйстве необходимо еще раз 
внимательно пересмотреть структу
ру посевных площадей.

Нужно максимально механизиро
вать труд на заготовке кормов, со
здать звенья и отряды для комплек
сной механизации работ на сено
уборке и закладке силоса, постоянно 
работать над рациональным расхо
дованием и повышением питатель
ной ценности кормов. Известно, на
пример, что обработка соломы из
вестью и кальцинированной содой, 
аммиачной водой или методом дрож
жевания повышает ее кормовую цен
ность в два раза. Что это значит в 
масштабах нашей области? Колхозы 
и совхозы заготовили на корм скоту 
100 тысяч тонн соломы. Обработка 
ее указанными выше способами да
ла бы дополнительно около 20 ты
сяч тонн кормовых единиц, или 15 
тысяч тонн молока, 2 .  тысячи тонн
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В зимовку 1963— 64 года колхо
зы и совхозы вступили со значи
тельным недостатком кормов. Та
кая обстановка накладывает на всех 
работников сельского хозяйства осо
бую ответственность. Партийные 
комитеты и производственные управ
ления, партийные организации и ру
ководители колхозов и совхозов 
обязаны сделать все для того, чтобы 
устранить недостатки и упущения 
в зимовке скота. Нужно упорядочить 
учет, хранение и расходование кор
мов, использовать дополнительные 
резервы. Надо принять все меры к 
тому, чтобы не допустить необосно
ванного сокращения поголовья скота, 
особенно коров и другого маточного 
поголовья. Предприятия комбината 
«Томлес» должны оказать помощь 
колхозам и совхозам в изготовлении 
хвойной муки. Потребность в хвой
ной муке для общественного живот
новодства определяется в 40 тысяч 
тонн в год. Без промышленного про
изводства мы не сможем решить 
этой задачи.

За последнее время в области про
ведена определенная работа по подъ
ему экономики отстающих колхозов 
и совхозов. Особое внимание сосре
доточено на укреплении руководя
щих кадров. В истекшем году к ру
ководству 13 хозяйствами пришли 
хорошо знающие сельскохозяйствен
ное производство, умелые организа
торы. Колхозы и совхозы пополни
лись специалистами сельского хо
зяйства. Для укрепления среднего 
руководящего звена в хозяйства на
правлено 76 человек. Осуществлены 
меры по дальнейшему совершенство
ванию организации, оплаты труда и 
повышению материальной заинтере
сованности колхозников и рабочих 
совхозов в развитии производства. 
Этим хозяйствам оказана большая 
материально-техническая помощь.

Однако работа многих отстающих 
хозяйств все еще не отвечает требо
ваниям сегодняшнего дня. Только 
совхозы, по предварительным дан
ным, будут иметь за 1963 год около 
четырех миллионов рублей убыт
ков. Эти итоги свидетельствуют о 
низком уровне руководства отстаю
щими колхозами и совхозами, о за
пущенности организаторской и поли
тической работы в некоторых из них.

В отстающих колхозах и совхозах 
в октябре— ноябре 1963 года, в со
ответствии с запиской товарища 
Н. С. Хрущева Президиуму ЦК КПСС 
«О некоторых вопросах подъема эко
номики отстающих колхозов и сов
хозов», разработаны конкретные 
организационно-технические меро
приятия по преодолению отставания 
в течение ближайших двух лет. Эти 
мероприятия рассмотрены в партко
мах и производственных управлени- 

1 ях, утверждены на бюро обкома

КПСС. Теперь главная задача обко
ма КПСС, облисполкома, партийных 
комитетов и производственных 
управлений, директоров совхозов и 
председателей колхозов, партийных 
организаций состоит в том, чтобы со
средоточить на их выполнении боль
шие внутренние резервы и возмож
ности, мобилизовать усилия колхоз
ников и работников совхозов на ин
тенсивное ведение сельского хозяй
ства.

Пленум ЦК КПСС наметил гран
диозные планы химизации сельского 
хозяйства. Трудящиеся нашей обла
сти, как и весь советский народ, не 
пожалеют труда, чтобы под руко
водством ленинской партии успеш
но решить задачи ускоренного раз
вития сельского хозяйства в инте
ресах создания в нашей стране пол
ного достатка продовольствия.

Возможности химии поистине 
неисчерпаемы. Химия дает возмож
ность не только решить проблему 
изобилия продуктов сельского хозяй
ства. Она открывает безграничные 
возможности для производства чрез
вычайно широкого и разнообразного 
ассортимента товаров народного по
требления, для дальнейшего разви
тия тяжелой индустрии и строи
тельства.

Продукция и материалы химии 
находят применение на многих пред
приятиях нашей области. За послед
ние годы значительно возросло про
изводство деталей из пластмасс на 
заводах электромеханическом, «Сиб- 
электромотор», манометровом и дру
гих.

Одним из крупнейших потреби
телей пластических масс является 
кабельная промышленность. Завод 

«Томкабель» в 1963 году выпустил 
7.350 километров установочных си
ловых и контрольных кабелей в пласт
массовой оболочке. Применение 
поливинилхлорида позволило заводу 
сэкономить в истекшем году около 
1.200 тонн свинца, а в 1964 году 
экономия составит 2.300 тонн свин
ца.

На электромеханическом заводе 
из пластмасс изготовляются глав
ным образом электроизоляционные 
детали, различные детали машин, 
широко применяется эпоксидная 
смола 'для склеивания пластмассо
вых деталей. Объем переработки 
пластмасс на заводе за последние 
три года увеличился почти в 2 ра
за.

В 1963 году на заводе резиновой 
обуви разработана и внедрена ре
цептура с заменой значительной ча
сти натурального каучука в произ
водстве утепленной и формовой обу
ви и снижено его содержание в ре
зине для нитей. Средне-годовая эко
номия натурального каучука соста
вит более 160 тонн.

В разработках многих научно-ис
следовательских институтов и кон
структорских бюро применяются но
вейшие материалы химической про
мышленности, позволяющие полу
чать изделия с высокой механиче
ской прочностью и устойчивостью к 
действию различных температур и 
химических реагентов. Благодаря 
применению пластмасс в 1961 — 
1963 годах Томским научно-иссле
довательским институтом кабель
ной промышленности совместно с 
заводом «Томкабель» разработано 
более 15 типов принципиально но
вых конструкций кабелей и прово
дов.

В настоящее время на промыш
ленных предприятиях разрабатыва
ются мероприятия по более полному 
использованию материалов химии в 
производстве. Однако возможности 
применения химических материа
лов на промышленных предприяти
ях используются далеко не полно
стью. Крайне медленно внедряется 
стиракрил для изготовления штам
пов и другой оснастки, кремнийор- 
ганическне материалы для произ
водства электрических машин. Боль
шое количество пищевого сырья, в 
том числе льняного масла, муки, 
спирта, расходуется на производст
венные нужды на спичечной фабри
ке, заводе резиновой обуви и других 
предприятиях.

Горкомам, райкомам и партийным 
комитетам, первичным партийным 
организациям необходимо использо
вать все средства и формы органи
заторской и идеологической работы 
для дальнейшего улучшения работы 
промышленных предприятий.

Промышленность области выпол
нила план 1963 года по выпуску 
валовой продукции на 103,2 про
цента, по росту производительности 
труда — на 102,6 процента. Сверх 
плана выпущено продукции на 15 
миллионов 146 тысяч рублей. Одна
ко 46 промышленных предприятий 
не выполнили план по выпуску ва
ловой продукции и недодали госу
дарству продукции почти на 4 мил
лиона рублей.

Широкое внедрение достижений 
химической науки в промышленное 
производство будет способствовать 
улучшению планов по всем техни
ко-экономическим показателям.

На декабрьском Пленуме подчер
кивалось, что главным направлени

ем в развитии лесной, целлюлозной 
и деревообрабатывающей промыш
ленности являются быстрый рост 
химической и механической перера
ботки древесины и лучшее исполь
зование ее отходов.

За последние пять лет объем за
готовленной древесины только по 
комбинату «Томлес» увеличился на 
30 процентов. В ближайшие два го
да объем лесозаготовок превысит 
8 миллионов кубометров. В 1963 го
ду комбинат заготовил 7.460 тысяч 
кубометров и выполнил план по вы
возке древесины на 104 процента. 
Значительно возросли за последние 
годы объемы лесопиления, спичеч
ного, лесопильного и карандашного 
производства.

Достигнутый уровень лесозагото
вок, лесопиления и деревообработки 
при большом количестве древесных 
отходов (в комбинате «Томлес» от
ходы достигают 2 миллиона 200 ты
сяч кубометров в год) открывает пе
ред нами колоссальные возможности 
для развития лесохимического про
изводства. В ближайшие годы в гор. 
Асине планируется строительство це
лого комплекса крупных заводов по 
переработке древесины. Здесь будут 
построены целлюлозно-бумажный 
комбинат, гидролизный и фанерный 
заводы, завод кормовых дрожжей, 
лесохимический завод, цехи по вы
пуску древесноволокнистых и дре
весностружечных плит. Пуск их в 
эксплуатацию намечается в следую
щем пятилетии.

За последние годы лесохимия, а 
также химико-механическая перера
ботка в области не развивались, а 
некоторые виды производств сведены 
на нет. Комбинат «Томлес» разрабо
тал мероприятия по развитию лесо
химической промышленности. Одна
ко эти мероприятия составлены без 
учета потребностей в той или иной 
продукции, без достаточных эконо
мических обоснований.

Большие перспективы для разви
тия химической промышленности в 
нашей области намечаются в связи 
с открытием нефтегазоносных место
рождений. На территории Томской 
области открыто 5 крупных место
рождений нефти и газа, имеющих 
большое промышленное значение. 
Открытия последних лет ставят пе
ред областной партийной организа
цией задачу развития нефте-газодо- 
бывающей и химической промыш
ленности.

В целях наращивания запасов 
нефти и газа намечен значительный 
разворот нефтеразведочных ра,б,от лде, 
только в северных, но и в  южных 
районах области. По сравнению с' 
1963 годом в текущем гоігу намечен 
рост нефтеразведочных и буровых 
работ в полтора‘раза, а в 1965 году 
— более чем в два с половиной ра
за. Обком партии разработал меро
приятия оказания практической по
мощи геологическим организациям.

За последние годы в стране значи
тельно улучшилось капитальное 
строительство, повысилось качество 
строительных работ. Строительные 
организации области перевыполнили 
годовой план по вводу в эксплуата
цию производственных площадей.

Однако в области и в городе Том
ске не выполнен план жилищного 
строительства. Из плана 159 тысяч 
квадратных метров сдано в эксплуа
тацию 127 тысяч квадратных мет
ров, в том числе в городе Томске из 
84 тысяч квадратных метров по 
плану сдано 80,4 тысячи квадратных 
метров жилья. Не выполнен план 
ввода в эксплуатацию дошкольных 
детских учреждений.

Дальнейшая индустриализация, 
сокращение сроков и снижение сто
имости строительства в значительной 
степени будут зависеть от того, ка
кое место продукты химии найдут в 
строительстве и особенно в про
мышленности строительных материа
лов. Промышленным предприятиям 
Томска, комбинату «Томлес» необхо
димо внимательно рассмотреть воз
можности и за счет имеющихся про
изводственных площадей расширить 
производство труб, профильных изде
лий, арматуры и другой массовой 
продукции из пластмасс. Сейчас у 
нас оконные и дверные блоки, плин
туса, поручни, наличники изготовля
ются из пиломатериалов. Если пе
рейти при изготовлении столярных 
изделий на метод прессования отхо
дов древесины, связанных синтетиче
скими смолами, то производство мо
жно организовать на автоматизиро
ванных линиях и получить большую 
экономию средств.

Большими возможностями для 
удовлетворения нужд строительных 
организаций располагают некоторые 
промышленные предприятия Томска. 
Томский завод резиновой обуви, на
пример, может начать освоение про
изводства и изготовление плиточно
го релина и санитарной фасанины. 
Есть множество других проблем в 
строительстве, которые легко могут 
быть разрешены при совместных 
усилиях инженерно-технических ра
ботников строительства и промыш
ленности.

Декабрьский Пленум ЦК КПСС с 
огромной силой подчеркнул значение 
химической науки в развитии произ
водительных сил страны. В томских 
вузах работают два химических фа
культета, на которых трудятся более 
100 ученых-химиков. В университе
те и политехническом институте ра
ботает 5 проблемных научных лабо
раторий по химии. Ученые-химики 
ведут научные исследования по ак

туальным темам, имеющим большое 
теоретическое и практическое значе
ние.

Пленум ЦК КПСС, дав высокую 
оценку плодотворной работе ученых- 
химиков, сделал в то же время 
серьезные критические замечания в 
адрес химических научных учрежде
ний. Указывалось, что эффектив
ность исследований могла бы быть 
гораздо большей, что многие науч
ные разработки проводятся слишком 
медленно. Нередко исследователи 
выдают данные о новых процессах 
без глубокой экспериментальной 
проверки, что потом отрицательно 
сказывается при освоении новых 
производств. Все эти замечания 
справедливы и для нас. Далеко не 
все преподаватели химии вузов гор. 
Томска привлечены к научной рабо
те. Коллективы многих кафедр и 
проблемных лабораторий слабо свя
заны с производством, выполняют 
незначительный объем работ по хоз
договорам, не проявляют достаточной 
инициативы для внедрения достиже
ний науки в практику.

Ректоры и партийные организации 
вузов, Томский горком и обком пар
тии должны глубоко вникать в орга
низацию научной работы вузов и ис
следовательских учреждений, на
правлять усилия ученых на решение 
актуальных задач развития химиче
ской науюи и химизацию производ
ства.

Важнейшей задачей вузов и их 
партийных организаций является 
подготовка кадров химиков. Наши 
вузы могут сделать значительно 
больше для подготовки высококвали
фицированных специалистов-хими- 
ков. Следует решить вопрос об от
крытии целого ряда новых лаборато
рий и специальностей по новейшим 
отраслям химического производства, 
повысить уровень преподавания хи
мии во всех высших и средних спе
циальных учебных заведениях.

Большую работу по улучшению 
химической подготовки учащихся 
должны провести педагогические 
коллективы школ. Следует усилить 
агрохимическую направленность кур
са химии. Ученики старших клас
сов должны знать общие реко
мендации применения минераль
ных удобрений, уметь сделать 
анализ почвы, иметь более пол
ное представление о ядохимикатах, 
стимуляторах роста и других хими
ческих средствах. Следует подумать 
о подготовке кадров химиков-лабо- 
рантов в средних школах с производ
ственным обучением.

Трудно переоценить значение де- 
• кабрьского Пленума для дальнейшего 
подъема экономики страны, повыше.-, 
ния благосостояния народа. Решая 
проблему химизации всего народного 
хозяйства, мы создаем самую мощ
ную экономику в мире во имя до
стижения нашей главной цели — 
построения коммунизма. Борьба за 
ускоренное развитие химии должна 
стать важнейшим всенародным де
лом. Партийные организации должны 
развернуть широкую пропаганду ре
шений декабрьского Пленума ЦК, 
добиваться того, чтобы все трудя
щиеся области ясно представляли се
бе безграничные возможности химии 
и научились применять ее в своей 
работе. Надо привлечь к пропаганде 
и разъяснению решений Пленума 
ЦК партийный актив, пропаганди
стов и агитаторов, лекторов и док
ладчиков, преподавателей высших и 
средних учебных заведений, печать, 
радио и телевидение.

Задача органов партийно-государ
ственного контроля состоит в том, 
чтобы обеспечить повседневный 
контроль за выполнением решений 
Пленума ЦК КПСС. Надо, чтобы все 
органы партгосконтроля, их актив, 
группы и посты содействия включи
лись в эту работу.

Во всех колхозах и совхозах, в 
производственных управлениях, на 
промышленных предприятиях и 
стройках необходимо составить меро
приятия по внедрению достижений 
химической науки в производство, 
заинтересовать людей в осуществле
нии этих мероприятий, будить их 
творческую мысль и инициативу.

Запевалами в этом новом и важ
ном деле должна стать наша замеча
тельная молодежь. Борьба за повы
шение урожайности наших полей, 
развитие лесохимической промыш
ленности, внедрение в производство 
прогрессивных методов труда, новой 
технологии, дальнейшие поиски в 
области химической науки — везде 
найдется дело для молодых рабочих 
рук, для молодого пытливого ума.

У нас есть все условия для того, 
чтобы выполнить решения декабрь
ского Пленума ЦК КПСС. Мы распо
лагаем необходимыми материальны
ми возможностями, в нашем распоря
жении передовая наука и техника, 
хорошие кадры инженеров, техников, 
специалистов сельского хозяйства.

Разрешите от вашего имени заве
рить Центральный Комитет КПСС, 
Что областная партийная организа
ция. все трудящиеся Томской обла
сти не пожалеют своих сил и труда 
для того, чтобы намеченный партией 
курс по химизации всего народного 
хозяйства стал реальностью.

V
Все выступавшие в прениях по 

докладу И. Т. Марченко горячо одоб
ряли разработанную декабрьским 
Пленумом ЦК КПСС программу уско
ренного развития химической ин
дустрии, вносили предложения, де
лились мыслями о том, как быстрее 
выполнить поставленные партией за
дачи.
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СОБРАНИЕ АКТИВА ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

ПРЕТВОРИМ РЕШЕНИЯ ПЛЕНУМА ЦК КПСС В ЖИЗНЬ
Первым выступил участник де

кабрьского Пленума ЦК КПСС, на
чальник Томского совхозно-колхозно
го производственного управления 
тов. Голинов П. В.

•—* Неизгладимое впечатление у 
каждого участника осталось от Пле
нума ЦК КПСС, —• говорит он. — 
Каждый из нас видел, с какой за
ботой, с каким вниманием подходит 
Центральный Комитет к обсуждению 
назревших вопросов коммунистиче
ского строительства.

Коммунисты и все трудящиеся 
Томского района горячо одобряют 
решения Пленума ЦК КПСС. В сов
хозах и колхозах управления широ
ко развертывается пропаганда ма
териалов Пленума. 4 января прове
дено совещание передовиков сель
ского хозяйства управления, на ко
тором обсуждены задачи тружени
ков сельского хозяйства в свете ре
шений Пленума ЦК КПСС. Совеща
ние разработало и приняло обяза
тельства на 1964 год. В связи с 
тем, что промышленность пока не 
имеет возможности в достатке обес
печить минеральными удобрениями 
колхозы и совхозы, решено значи
тельно усилить вывозку на поля 
местных удобрений.

Удобрение полей — ключ к по
вышению плодородия земли. В 
прошлом году совхоз «Рыбаловский» 
поставил городу 6 тысяч тонн то
варного картофеля. Что позволило 
рыбаловцам добиться высоких уро
жаев картофеля? Удобрения. Они 
вносили по 1,5— 2 центнера мине
ральных удобрений в смеси с орга
ническими на гектар и получи
ли урожай картофеля на площади 
572 гектара по 140 центнеров с 
каждого гектара.

Совхоз «Томский» в прошлом го
ду поставил городу 4.800 тонн 
цельного молока. Это четверть 
всего молока, полученного по уп
равлению. Здесь производится мо
лока по 192 центнера на 100 
гектаров сельскохозяйственных уго
дий. Совхозы располагают возмож
ностями. чтобы намного увеличить 
производство молока. Для этого на
до повысить урожаи кукурузы, 
обеспечить скот в достатке кормами. 
А без удобрения плантаций куку
рузы решить эту задачу невозмож
но. В совхозах и колхозах сейчас 
усиленно вывозятся на поля мест
ные удобрения.

Вузы Томска располагают хоро
шими кадрами ученых, лаборатория
ми. Но постоянной тесной связи с 
учеными у нас нет. Надо укрепить 
связь ученых с сельскохозяйствен
ным производством,: ученые больше 
должны оказывать помощи сельско
му хозяйству, учить рабочих и кол
хозников на практике применять 
удобрения.

Директор научно-исследователь
ского института кабельной промыш
ленности тов. Реут Л. 3. сказал, что 
быстрый подъем химической про
мышленности сыграет исключитель
но важную роль в развитии кабель
ного производства.

Работы по применению синтети
ческих материалов в кабельных из
делиях занимают большой удельный 
вес в тематическом плане институ
та. Инженеры института тт. Кашин, 
Попова, Жарков в содружестве с ин
женерами завода «Томкабель» 
тт. Кузнецовым, Левиной, Оболенце- 
вым и другими создали морозоустой
чивые высоковольтные экскаватор
ные кабели для предприятий Край
него Севера, применив морозоустой
чивые синтетические каучуки и дру
гие материалы химической промыш
ленности. В этом году кабели полу
чат широкое применение. Группа 
инженеров под руководством канди
дата наук т. Кевролевой в этом году 
продолжит работу по * созданию и 
внедрению гибких экранированных 
шахтных кабелей с пластмассовой 
изоляцией и оболочкой. Коллектив 
лаборатории эмальпроводов под ру

ководством т. Линина будет внед
рять в производство новые эмаль- 
провода для электромашиностроения 
и аппаратостроения, а коллектив хи
мической лаборатории будет прово
дить работу по созданию нагрево
стойких электроизоляционных тру
бок.

Как же внедряются синтетические 
материалы на заводе «Томкабель»? 
Здесь начато освоение производства 
кабеля с пластмассовой изоляцией. 
В 1963 году завод выпустил 2.700 
километров такого кабеля, это поз
волило сэкономить 1.160 тонн свин
ца. Но для того, чтобы организовать 
широкое производство таких кабе
лей, нужно на заводе создать специ
альный цех.

На заводе используется много 
хлопчатобумажной пряжи. Ее нужно 
заменить синтетическими волокна
ми и пластмассами. Внедрение их 
началось.

Секретарь парткома Кривошеин- 
ского производственного управления 
т. Воскресенский Е. А. отметил, что 
прошлый год был тяжелым для хо
зяйств управления. Но и в этих ус
ловиях передовые колхозы и фермы 
успешно закончили хозяйственный 
год.

Прочное место в хозяйствах за- 
шоевала кукуруза. В управлении 
проведена большая работа по под
бору кукурузоводов, по обучению 
их. Кукурузные плантации стара
лись хорошо удобрить. Результаты 
всей этой работы сказались. Многие 
кукурузоводы — тт. Либрихт, Бегу
нов, Притула, Мархонько и другие 
получили хорошие урожаи. Решаю
щую роль в их успехах сыграли 
удобрения.

Но в целом управление не спра
вилось со своими задачами. Урожай 
зерновых получен низкий. Полевод
ство запущено.

Партийный комитет и производ
ственное управление учли уроки 
прошлого года. Серьезное внима
ние уделяется вывозке на поля 
органических удобрений, в первую 
очередь под пропашные культуры. 
Созданы механизированные отряды 
по вывозке перегноя. Лучше идет 
подготовка техники и механизатор
ских кадров к севу, и а  курсах обу
чается более 100 механизаторов. В 
этом году намечаем довести посевы 
озимой ржи до 6 тысяч гектаров. 
Рожь дает высокие и устойчивые 
урожаи. Надо резко поднять культу
ру земледелия, повысить урожай
ность полей.

Тов. Воскресенский предлагает 
сосредоточить химическую службу в 
об'ьедий'бниях «Сельхозтехника». 
В .их распоряжении— удобрения, тех
ника для внесения удобрений в поч
ву. В ’ объединениях можно оборудо
вать хорошие лаборатории. Объедине
ния «Сельхозтехника» могли бы 
проводить работы в хозяйствах по 
договорам с колхозами.

Хозяйства управления испытыва
ют большие трудности в сбыте сель
скохозяйственной продукции. Надо 
изменить стиль работы заготовите
лей, навести порядок в заготови
тельных организациях, повысить их 
ответственность за свое дело.

Начальник комбината «Том- 
лес» тов. Ильницний Л. С. остано
вился на вопросах химизации лес
ной промышленности области. Он 
отметил, что ежегодно 2,2 миллиона 
кубометров древесины идут в отхо
ды. Около 640 тысяч кубометров со
ставляют отходы лесопильных и де
ревообрабатывающих предприятий. 
Это ценное сырье сейчас почти не 
используется. Предприятия области 
производят лишь незначительное 
количество пихтового масла, уксус
но-кальциевого порошка и живицы.

Сейчас ставится задача всемерно' 
сократить отходы древесины и нала
дить в широких масштабах их хи
мическую переработку. В следующей 
пятилетке комбинат намечает со
здать в Асине крупный комплекс ле-

Прения по докладу тов. Марченко И. Т.
сохимических предприятий. Они бу
дут ежегодно перерабатывать до 3 
миллионов кубометров древесины. 
Предполагается наладить производ
ство древесностружечных плит на 
Кетском и Могочинском лесозаводах, 
на Томском лесоперевалочном и де
ревообрабатывающем комбинате, по
строить предприятие по переработке 
дров на смолу и смолы на фенолы. 
Кроме того, большое развитие дол
жна получить малая химия — про
изводство хвойно-витаминной муки, 
живицы, пихтового масла, уксусно
кальциевого порошка.

Заместитель начальника област
ного управления производства и за
готовок сельхозпродуктов тов. Окру- 
гин Н. П. говорил о необходимости 
всемерной интенсификации сельско
го хозяйства области, правильного 
использования минеральных удобре
ний для увеличения производства 
продуктов сельского хозяйства. Он 
отметил, что посевные площади в об
ласти за последние 10 лет увеличи
лись на 17 процентов, а валовое 
производство зерна — всего на 4 
процента. В прошедшем пятилетии 
среднегодовое производство зерна 
уменьшилось на 17 процентов по 
сравнению с 1953— 58 годами. До
пущено большое снижение урожай
ности.

Причина такого положения в том, 
что очень низка культура земледе
лия, плохо применяются минераль
ные удобрения. Сейчас нужно разра
ботать четкую систему удобрении 
полей для каждого колхоза. Помочь 
в этом должны ученые— химики и 
агробиологи. Пока что они еще очень 
мало помогают колхозам и совхозам.

Серьезное внимание должно быть 
уделено подготовке семян. Однако во 
многих хозяйствах к этому делу от
носятся беззаботно. Некоторые кол
хозы не обеспечили себя семенами 
зерновых культур на полную потреб
ность. Во многих хозяйствах семена 
не доведены до посевных кондиций.

Ряд серьезных ошибок допущен в 
совершенствовании структуры посев
ных площадей. Во многих колхозах и 
совхозах введенные севообороты не 
осваиваются, агрономически обосно
ванное чередование культур не соб
людается. Существующая структура 
посевных площадей в ряде хозяйств 
агрономически не оправдана и не 
способствует повышению урожайно
сти. Озимая рожь у нас дает высо
кие и устойчивые урожаи.пг.дД гг.8»: 
последние годы ее посевы сократи
лись в три раза.

Сокращаются в области 'посевы 
льна. Во всех районах, кроме Аси- 
новского, льна сеют мало. Нужно 
наращивать мощности льноперераба
тывающих предприятий. Западно- 
Сибирский совнархоз не решает этот 
вопрос. Нужно также решить вопрос 
о специализации отдельных сель
скохозяйственных районов области, 
углубить внутрихозяйственную спе
циализацию. В заключение тов. 
Округин указал на необходимость 
улучшить работу со специалистами 
сельского хозяйства.

Ректор Томского политехническо
го института профессор-доктор тов. 
Воробьев А. А. говорил о том, что в 
учебных заведениях города работает 
большой отряд ученых-химиков, 
который внес немалый вклад в раз
витие химической промышленности 
страны и особенно в освоение но
вых химических производств в Си
бири.

Химики города горячо одобряют 
решения декабрьского Пленума ЦК 
КПСС и принимают самое активное 
участие в претворении их в жизнь. 
Оратор указал, что в политехниче
ском институте имеется много пред
ложений о разработке новых хими
ческих производств, но они пока не

находят практического применения. 
Наша область обладает огромными 
запасами торфа. И ученые нашего 
института разработали немало спо
собов применения торфа, но все это 
пока так и остается на бумаге. Тов. 
Воробьев считает необходимым под
держать ученых на деле, быстрее 
двинуть в производство их предло
жения и разработки.

Д“ля развития химической науки, 
говорил тов. Воробьев, нужны высо
коквалифицированные кадры хими
ков. Их надо готовить немедленно, 
комплектовать химические факуль
теты учебных заведений способны
ми людьми.

Секретарь парткома Асиновской 
промышленной зоны тов. Храмцов 
М. И. рассказал о большом патрио
тическом и трудовом подъеме, с ко
торым рабочие лесных и деревообра
батывающих предприятий зоны 
встретили решения декабрьского 
Пленума ЦК КПСС.

В леспромхозах все шире подхва
тывается почин каргасокских лес
ников и все большее число бригад 
включается в соревнование за вы
сокую выработку. Коллектив Улу- 
Юльского лесопункта Аргат-Юльско- 
го леспромхоза обязался довести го
довую выработку на каждую брига
ду до 20— 25 тысяч кубометров, го
довой план заготовок леса выпол
нить к 25 декабря и сверх плана 
дать 2.000 кубометров древесины. 
Коллектив Октябрьского лесопункта 
Пышкино-Троицкого леспромхоза 
решил в текущем году дать выработ
ку не меньше 20.000 кубометров на 
бригаду.

Большие обязательства берут кол
лективы многих лесопунктов зоны. 
Это и понятно. Ведь лес — ценное 
и очень важное сырье для химии, и 
люди стараются внести свой вклад в 
общее^дело. Возросшие требования к 
лесной промышленности заставляют 
нас очень внимательно проанализи
ровать свою работу по руководству 
лесными предприятиями. Леспромхо
зы нашей зоны в прошлом году недо
дали стране 11.000 кубометров леса.

Далее тов. Храмцов говорил о ме
рах, которые намечены парткомом 
для улучшения руководства соревно
ванием лесников. Значительную 
часть речи он посвятил работе Аси- 
новского лесоперевалочного и дере
вообрабатывающего комбината, кри
тиковал недостатки в планировании 
домостроения, л.

Директор совхоза. «Победа» Том
ского производственного управления 
тов. Кожемянов В. Е. сказал:

— С помощью минеральных удоб
рений мы можем ежегодно в любых 
погодных условиях получать высо
кие устойчивые урожаи. В прошлом 
году в нашем совхозе было получе
но в среднем по 7,6 центнера пше
ницы с гектара, а на Турунтаевской 
ферме, где на каждый гектар внесли 
всего лишь по 50 килограммов су
перфосфата, урожай при равных ус
ловиях собран на 1,3 центнера с 
гектара выше. Затраты на внесение 
минеральных удобрений составили 
по 2 рубля на каждый гектар, а до
ход за счет дополнительного зерна 
получен 4 рубля 50 копеек. Так что 
затраты сразу же окупились в два 
с половиной раза.

Еще разительнее результаты на 
Подломской ферме нашего совхоза. 
Там затраты на внесение минераль
ных удобрений на гектар составили 
12 рублей, а прибыли за счет при
бавки урожая получено 25 рублей 
с гектара.

Если бы в текущем году мы вне
сли под яровые определенную дозу 
минеральных удобрений, совхоз мог 
бы дополнительно получить 40.000 
центнеров зерна и иметь от этого 
не менее 100.000 рублей прибыли. 
Вот что такое химия. Применяя пол-,

ную дозу минеральных и органиче
ских удобрений, химические препа
раты для прополки посевов и обра
ботки их от сельскохозяйственных 
вредителей, мы смогли бы в бли
жайшие 2 — 3 года поднять уро
жайность до 25 центнеров с гекта
ра в среднем.

Далее тов. Кожемяков критиковал 
работников объединения «Сельхоз
техника» за очень плохую помощь 
в механизации трудоемких процес
сов в животноводстве, а работников 
треста «Томсксельстрой» — за 
крайне медленные темпы строитель
ства.

— Намеченная партией програм
ма развития химической промыш
ленности нас очень радует, — го
ворил _ главный инженер треста 
«Стройдеталь» тов. Ярославцев В. Д.

— Наш долг — трудом помочь 
быстрее претворить в жизнь реше
ния Пленума.

Подробно рассказав о работе про
мышленных предприятий треста, 
тов. Ярославцев обратил внимание 
присутствующих на возможность бы
строго внедрения химии в строи
тельную практику. Он, например, 
предложил отказаться от деревянных 
полов, заменив их полами из рели
на. А производство релина можно 
организовать на заводе резиновой 
обуви. Химики должны помочь 
строителям сделать дома для трудя
щихся красивыми, экономичными и 
удобными.

Слово предоставляется бригадиру- 
животноводу Гришинской фермы 
совхоза «Молчановский» Кривоше- 
инского производственного управ
ления тов. Филиппчун Г. В. Она рас
сказала о работе гришинских доя
рок, которые в 1963 году надоили 
по 2.240 килограммов молока и за
няли первенство в соревновании 
молочнотоварных ферм Кривошеин- 
ского управления. Но мы считаем 
достигнутую продуктивность коров 
низкой, заявила Г. Филиппчук. Беда 
в плохой кормовой базе. Ферма по
лучает низкие урожаи зерновых и 
кормовых культур и не может соз
дать прочную кормовую базу для 
животноводства. Теперь, когда пар
тия взяла курс на химизацию сель
ского хозяйства, мы уверены, что с 
ростом урожайности скот будет обес
печен достаточным количеством раз
нообразных кормов, и мы сможем 
обеспечить резкое повышение его 
продуктивности.

л'0>г' имени коллектива фермы тов. 
Филиппчук сообщила, что гришин- 
ские доярки в 1964 году будут бо
роться за получение 2.300 кило
граммов молока от коровы.

— Коллектив нашего факультета, 
— говорит секретарь парторганиза
ции доцент химического факультета 
Томского гсударственного универси
тета тов. Майдановская Л. Г ,  —  
горячим одобрением встретил реше
ния декабрьского Пленума ЦК, гран
диозную программу создания Боль
шой химии страны. На всех кафед
рах факультета прошли специаль
ные семинары, на которых были об
суждены материалы Пленума, пере
смотрены планы научной и препода
вательской работы. На, партийном 
собрании коммунисты факультета 

наметили меры для претворения в 
жизнь решений декабрьского Плену
ма ЦК КПСС.

Факультет может значительно 
увеличить подготовку молодых спе
циалистов, довести количество сту
дентов, принимаемых на первый 
курс, до 150 человек. Есть возмож
ность расширить специализацию, го
товить квалифицированных специа
листов по нефти и газу.

Тов. Майдановская ставит воп
рос о необходимости создания на хи
мическом факультете ТГУ двух про
блемных лабораторий — лаборато

рии по химии комплексных соеди
нений, которой могли бы пользо
ваться и химики других вузов горо
да, и лаборатории химии полупро
водников. Создание этих лаборато
рий позволит расширить связи уче
ных с производством, улучшить 
подготовку высококвалифицирован
ных специалистов, повысить дейст
венность научной работы по акту
альным проблемам.

На факультете, отмечает тов. 
Майдановская, еще слаба экспери
ментальная база, не хватает реакти
вов, оборудования. В таком же поло
жении и химики политехнического 
института.

В ответ на решения декабрьского 
Пленума ЦК КПСС коллектив фа
культета будет крепить свои связи 
с производством, усилит пропаганду 
химических знаний, включится в 
соревнование за звание коллектива 
коммунистического труда.

На трибуне — научный сотруд
ник Нарымской государственной се
лекционной станции тов. Карпович 
И. В. Он рассказывает о той работе, 
которая проводится на северной 
станции по химизации сельскохозяй
ственного производства. Создание 
Большой химии позволит в полной 
мере обеспечить потребности сель
ского хозяйства в минеральных 
удобрениях. Но уже сейчас необхо
димо знать, в какие районы области 
и какие именно удобрения направ
лять наиболее выгодно, где «кисло
род земли» дает наибольшую отдачу 
в виде дополнительных центнеров 
зерна, овощей, картофеля.

Областному управлению произ
водства и заготовок сельскохозяй
ственных продуктов при распреде
лении минеральных удобрений сле
дует учитывать эффективность их 
применения в различных районах 
области, отказаться от осужденного 
на декабрьском Пленуме ЦК КПСС 
принципа «всем понемногу».

Важный резерв повышения уро
жайности полей — внесение орга
нических удобрений. Например, тон
на навоза на каждом гектаре поля 
дает прибавку урожая в один цент
нер зерна. Борьба за вывоз на поля 
необходимого количества органиче
ских удобрений — дело исключи
тельной важности.

В первых рядах борцов за Боль
шую химию страны идет замечатель
ная советская молодежь. К тебе, 
родная партия, обращены сегодня 
миллионы молодых сердец. Во всех 
комсомольских организациях нашей 
области, говорит первый секретарь 
Томского обкома ВЛКСМ тов. Ми
хайлов' Б. П., юноши и девушки об
суждают проект письма молодежи 
Советского Союза ЦК КПСС, Ники
те Сергеевичу Хрущеву. Комсомоль
цы и молодежь горячо одобряют за
мечательные решения декабрьского 
Пленума ЦК КПСС, вносят свой 
вклад в выполнение этих решений, 
обращаются в комсомольские коми
теты с просьбой послать их на удар
ные стройки Большой химии.

Областная комсомольская органи
зация готова послать молодых энту
зиастов на строительство Асиновско- 
го лесопромышленного комплекса. 
Комсомольцы и молодежь берут шеф
ство над лесохимией. Юноши и де
вушки леспромхозов примут участие 
в развитии малой химии. Молодежь 
колхозов и совхозов области решила 
вывезти на поля не менее 400 ты
сяч тонн органических удобрений. 
Отряды «Комсомольского прожекто
ра» установили строгий контроль за 
разгрузкой и использованием мине
ральных удобрений.

Свою помощь труженикам полей 
окажут студенты томских вузов. Они 
помогут им уточнить почвенные кар
ты, будут пропагандировать хими
ческие знания. Уже в период зимних 
каникул большой отряд томских 
студентов выедет на село.

Западная Сибирь — край Боль
шой химии. Советские люди развер

нули поистине всенародный поход 
за освоение несметных сибирских 
богатств. Дешевая энергия сочетает
ся здесь с огромными запасами са
мых разнообразных полезных иско
паемых. Немал?, полезных ископае
мых открыто неутомимыми развед
чиками недр и на территории нашей 
области. Огромные запасы железных 
РУД, строительных материалов, тор
фа таит в себе щедрая томская зем
ля.

Полезные ископаемые — это цен
нейшее сырье для развития химиче
ской промышленности. О славных 
делах разведчиков недр рассказал на 
собрании начальник Томской ком
плексной геологической экспедиции 
тов. Додонов Н. С. Запасы торфа на 
территории нашей области имеют 
мировое значение. Торф не только 
дешевое топливо, но и ценное удоб
рение. Необходимо открыть этому 
ценному органическому удобрению 
широкую дорогу на поля.

В развитии химической промыш
ленности важное значение имеет пе
реработка нефти и газа. В последнее 
время геологами Новосибирского тер
риториального управления открыты 
значительные запасы нефти и газа 
на территории Томской области. Те
перь уже никто не сомневается в 
том, что адрес большой нефти в За
падной Сибири — Томская область.

Поставить запасы томской нефти 
и газа на службу народному хозяй
ству — задача не только нефтераз- 
ведчиков, но и всех трудящихся 
области. Коллективам нефтеразведок 
нужна действенная помощь многих 
областных организаций, промышлен
ных предприятий. Необходимо поза
ботиться о быте и жилье нефтяни
ков, о строительстве портов, поса
дочных площадок для самолетов, го
стиниц, школ, магазинов. Томичи 
должны взять шефство над отваж
ными разведчиками земных кладо
вых.

— Большая химия —• это непре
рывный поток высококачественных 
минеральных удобрений для колхоз
ных и совхозных полей, — говорит 
председатель Томского областного 
совета профсоюзов тов. Сысоев С. Д. 
— Это дешевые и прочные матери
алы для промышленности, это проч
ная, красивая обувь и одежда. Боль
шая химия позволит резко увели
чить производство товаров народно
го потребления, продуктов питания 
для населения, изменит внешний 
облик зданий, жилых кварталов и 
улиц, украсит и преобразит наши 
квартиры.

Борьба за всемерное развитие хи*1' 
мической промышленности — все
народная задача, дело чести каждо
го" советского человека. Профсоюз
ные организации нашей области с 
огромным воодушевлением и горя
чим одобрением встретили решения 
Пленума ЦК КПСС. На промышлен
ных предприятиях,. стройках, в уч
реждениях, в колхозах и совхозах 
проходят собрания, на которых тру
дящиеся обсуждают конкретные ме
ры для претворения в жизнь реше
ний декабрьского Пленума.

Профсоюзным комитетам необхо
димо усилить пропаганду химиче
ских знаний среди трудящихся, ши
роко развернуть соревнование за 
претворение в жизнь грандиозного 
плана развития химической промыш
ленности.

На собрании выступили также 
участники декабрьского Пленума ЦК 
КПСС — председатель комитета 
партийно-государственного контро
ля Томского обкома КПСС и облис
полкома, тов. Цыцарев К. А. и пер
вый секретарь Томского горкома 
КПСС тов. Бортников А. И. Они рас
сказали о работе Пленума, о том, 

с каким воодушевлением и единоду
шием встретили участники решение 
о химизации народного хозяйства.

По обсуждаемому вопросу собра
ние областного партийного актива 
приняло постановление.

Английский парламентарий

^ о б щ е н и я  и з - з а  р у б в Ж ^ .
СССР

В ы с т у п л е н и е  

Н. В. Подгорного 
по кубинсному телевидению

Г АВАНА, 10 января. (ТАСС). 
Глава советской делегации, при
бывшей на Кубу на празднова
ние пятой годовщины победы 
кубинской революции, член Пре
зидиума ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС Н. В. Подгорный вы
ступил вчера вечером по гаван
скому телевидению. Выступле
ние Н. В. Подгорного транслиро
валось по всей стране.

ЛОНДОН, 11 
января. (ТАСС). 
Лейборист — член 
английского пар

ламента Ф. Оллаун рассказал в вы
ступлении по английскому радио о 
своих впечатлениях от поездки по 
Советскому Союзу, которую он не
давно совершил в целях изучения 
жилищного строительства в СССР.

В своем выступлении Оллаун, в 
частности, подчеркнул, что советские 
люди «проявляют много энергии и 
воображения при осуществлении жи
лищного строительства», и отметил 
высокие темпы этого строительства.

Оллаун также отметил, что нали
чие государственной собственности

жилищ ном строительстве в
на землю в Советском Союзе, где не 
нужно платить за аренду земельных 
участков, имеет большое значение 
при осуществлении жилищного 
строительства. Большое внимание в 
своем выступлении Оллаун уделил 
«исключительно небольшой плате в 
СССР за квартиру, газ и электриче
ство».

ОКИНАВА ОСТАЕТСЯ АМЕРИКАНСКОЙ БАЗОЙ
ТОКИО. 10 января. (ТАСС). 

Планируемое США сокращение 
вооруженных сил в Японии не кос
нется Окинавы, заявил верховный 
комиссар оккупированных США 
японских островов Рюкю генерал

Арауэй, выступая вчера на пресс- 
конференции в Наха (администра
тивный центр Окинавы).

Численность американских войск 
на Окинаве, важнейшей базе США 
на Дальнем Востоке, отметил он, 
останется неизменной.

У сп ех  ком м у н и сто в  
Я п он и и

ТОКИО. 10 ян варя . (ТАСС). В 
р езу л ьтате  последних вы боров в 
м естны е орган ы  власти  избрано 
1.186 депутатов-ком м унистов. Как 
сообщ ает газета  «А кахата», в  пре- 
ф ектуральн ы х  собраниях КПЯ 
представляю т 22 д еп утата, в  му
н иц ипальны х и районны х соб ра
ниях  — 505 и в  п оселковы х и де
рев ен ски х  со б р а н и ях —659 деп ута
тов. К ом партии удалось  завоевать  
новы е депутатские м еста в м уни
ц ипальны х  собрани ях  15 городов, 
в том числе в городах Атсуги. 
К урасики  и других.

К  положению в зоне Панамского канала
ВАШИНГТОН, 10 января. (ТАСС). 

Сегодня президент США Джонсон 
провел ряд совещаний с высокопо
ставленными чиновниками Белого 
дома по вопросу о положении в зо
не Панамского канала.

Представитель Белого дома по 
вопросам печати Пьер Сэлинджер 
отказался комментировать сообще
ния о получении правительством 
США заявления Панамы о разрыве 
отношений с Соединенными Штата
ми.

КРОВАВЫЕ СОБЫТИЯ В П А Н А М Е
Взрыв народного возмущения 

в Панаме — не случайное явле
ние. События в стране, начавшие
ся вечером 9 января, — следствие 
огромного возмущения колониза
торской политикой Соединенных 
Штатов в Панаме.

Панамцы выражают протест 
против кабальных договоров 1903, 
1936 и 1955 гг., навязанных рес
публике Соединенными Штатами. 
Согласно этим договорам, США 
захватили канал и получили за 
небольшую плату в бессрочное 
пользование зону Панамского ка
нала — полосу земли шириной в 
5 км по обеим сторонам канала.

Зона канала управляется губер
натором, назначаемым президен
том США. Законы в этом районе

принимаются конгрессом США. 
Прибыли компании Панамского 
канала от эксплуатации канала 
превышают 100 миллионов долла
ров: в то же время Панаме еже
годно выплачивается за канал ме
нее двух миллионов долларов.

Панамский народ на протяже
нии многих лет вел упорную 
борьбу против кабальных согла
шений с США. Под давлением па
намской и мировой общественно
сти Соединенные Штаты пошли 

на незначительные уступки. В ре
зультате пересмотра в 1936 и в 
1965 гг. панамо-американского 
договора 1903 г. США несколько 
повысили плату за эксплуатацию 
канала. В январе 1963 г. Панама 
получила право вывешивать в зо

не канала свой национальный 
флаг наряду с американским.

Однако все эти уступки не 
удовлетворяют панамскую общест
венность. которая требует возвра
щения стране канала и зоны Па
намского канала, полного сувере
нитета Панамы в этом районе. В 
Панаме возникло мощное движе
ние под лозунгом: «Панамский
канал — Панаме».

В настоящее время по всей 
стране проходят демонстрации 
протеста против колонизаторской 
политики США в Панаме и крова
вой расправы, учиненной амери
канскими войсками над участника
ми мирной студенческой демон
страции.

А. ПАВЛЕНКО, 
комментатор ТАСС.

ВАШИНГТОН, 10 января. (ТАСС). 
Здесь официально объявлено, что 
Панама обратилась в совет органи
зации американских государств с 
жалобой на «вооруженное нападе
ние, совершенное на территорию и 
гражданское население Панамы си
лами США, расположенными в зоне 
канала». Заседание совета ОАГ по 
жалобе Панамы состоится 10 января, 
в 24 часа по московскому времени.

НЬЮ-ЙОРК, 10 января. (ТАСС). По 
сообщениям информационных
агентств, оо время вчерашних столк
новений панамских демонстрантов с 
американскими войсками в зоне 
Панамского канала было убито 15 
человек, ранено — 188.

ШДО-ЙОРК, 10 января. (ТАСС). 
Представитель Панамы в ООН Акви- 
лино Бойд гневно осудил действия 
американских властей, отдавших 
приказ о расстреле антиаме.рикан- 
ской демонстрации панамских сту
дентов.

«Это кровопролитие не было вы
звано необходимостью, — заявил 
Бойд в Майамском аэропорту перед 
корреспондентами. — Американские 
войска стреляли по беззащитным 
людям».

Характеризуя взаимоотношения с
Соединенными Штатами, представи
тель Панамы сказал, что Панама 
угнетается ими вот уже 50 лет.

Бойд заявил также, что прави
тельство Панамы потребует пере
смотра соглашения с США о зоне 
Панамского канала.

НЬЮ-ПОРК, 10 января. (ТАСС).

Антиамериканские выступления в 
Панаме продолжаются. Сегодня ра
но утром панамские студенты 
устремились к зданию посольства 
США в Панама-сити и организовали 
там новую демонстрацию протеста. 
Панамцы, возмущенные действиями 
войск США, расстрелявших вчера 
участников антиамериканской де
монстрации, забросали здание по
сольства камнями.

ВАШИНГТОН, 11 января. (ТАСС). 
По сообщениям из Панамы, прави
тельство Панамы объявило о том, 
что оно расторгает договор с США 
об управлении Панамским каналом 
и что, пока этот договор не будет 
пересмотрен, Панама не восстано
вит своих дипломатических отноше
ний с США.

В Белом доме в Вашингтоне под
твердили вчера вечером, что прези
дент Панамы Чиари поставил перед 
президентом Джонсоном вопрос о 
пересмотре дбговора об управлении 
Каналом.

НЬЮ-ЙОРК, 11 января. (ТАСС). 
Вчера здесь началось чрезвычайное 
заседание Совета Безопасности 
ООН, обсуждающего жалобу Пана
мы на агрессию США.

Панама потребовала, чтобы Па
намский канал был либо национали
зирован. либо поставлен под между
народный контроль. Это требование 
ее об изъятии Панамского канала 
из-под контроля США было выдвину
то вчера в Совете Безопасности по
стоянным представителем Панамы 
при ООН Бойдом.
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Р А Д О С Т Ь
Фотоэтюд А. Борисова.

---------------------------------► ◄--------------------------------

Будь полпредом химии, 
с т у д е н т !

Недавно в «Комсомольской прав
де» было опубликовано обращение 
студентов Горьковского сельскохо
зяйственного института, которые 
призвали всю молодежь активно по
могать земледельцам в овладении 
агрохимическими знаниями. Эстафе
ту горьковчан приняли более полу
тора тысяч томских студентов-хими- 
ков.

В обкоме ВЛКСМ организован 
штаб по распространению агрохими
ческих знаний. В его составе — 
ученые и студенты вузов, работники 
областного объединения «Сельхоз
техника », химики-производственни
ки.

В университете создается несколь-

О Как уже сообщалось, том
ские политехники провели оче
редную встречу чемпионата 

РСФСР по хоккею среди команд 
I группы со спортсменами Крас
ноярского деревообделочного 
комбината. Первая игра закон
чилась победой гостей — 9:4.

Более интересно проходил вто
рой матч. Несмотря на обоюдные 
атаки, долго ворота обеих команд 
оставались неприкосновенными. 
Лишь на 19-й минуте капитан 
томичей Б. Янисов забросил пер
вую шайбу. За 3 секунды до кон
ца первого периода красноярцы 
сравняли счет.

Во втором периоде политехни
ки дважды имели возможность 
увеличить результат, однако 
Р. Разенков и В. Янисов медлили
— их выходы заканчивались без
успешно. Зато гости активизиро
вались и довели счет до 2:1.

В последние минуты томич 
В. Усачев забросил ответную 
шайбу. Игра закончилась вничью
— 2:2, и томские хоккеисты к 
имевшимся трем очкам прибави
ли еще одно.

В. ПОПЕЛЬ.
© В Москве проводились все

российские юношеские соревно
вания «Спартака» по лыжным 
гонкам. Томские юноши заняли 
шестое место. Хуже выступили 
гонщицы, заняв 25-е место. В ито
ге томские спартаковцы были 
одиннадцатыми из 37 команд-уча- 
стниц.

© В Пермь выехала сборная 
области по ручному мячу. Она 
выступит в розыгрыше первен
ства Российской Федерации.

Н а  л у ч ш у ю  с т е н г а з е т у
П артийная и профсою зная органи

зации  торга «Гастроном» орган изова
ли конкурс на лучш ий новогодний 
номер стенной газеты . На конкурс 
представили  газеты  коллективы  пят
надцати  м агазинов торга. Ж юри под
вело итоги конкурса. За интересное 
освещ ение ж изни коллектива, красоч
ное оф орм ление номеров редколле
гии стенны х газет  м агазинов Nt 1 и 
№ 2 прем ированы , редколлегия газе
ты торга «Гастроном» награж дена 
грам отой.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ

П Р И Е М Н О Й
Приемная работает три раза в 

неделю (по понедельникам, сре
дам и пятницам) с 16 до 19 ча
сов. Прием ведут в кабинете №  15 
редакции газеты «Красное знамя» 
(проспект имени Ленина, 66):

13 января, в понедельник, — 
заведующая общественной прием
ной С. А. Анциферова.

15 января, в среду, — нештат
ный корреспондент газеты «Крас
ное знамя» А. В. Печенина.

17 января в пятницу, — заве
дующая нештатным отделом гор
исполкома В. М. Германович.

ко студенческих агитбригад, кото
рые в зимние студенческие канику
лы отправятся в хозяйства области с 
лекциями, беседами и докладами. 
Тематика самая разнообразная: «Хи
мия в сельском хозяйстве», «Как 
работать с удобрениями», «Исполь
зование витаминов в животноводст
ве» и т. д. Студенты, которые пое
дут на каникулы домой, прочтут в 
родных местах не менее 150 лек
ций.

Студенты-химики университета 
запланировали создать на заводе ре
зиновой обуви лекторий, чтобы по
мочь овладеть рабочим химическими 
знаниями. Под их шефством будут 
организованы в школах пять круж
ков юных химиков.

В педагогическом институте стар
шекурсники биолого-химического 
факультета разрабатывают темы вы
ступлений на селе, комплектуют 
агитбригады, готовятся к открытию 
лектория на заводе «Сибэлектромо- 
тор».

Взят и дальний прицел — в лет
ние каникулы будущие биологи по
могут колхозным агрономам в поль
зовании почвенными картами.

Н. ПРАНОВА.

Х удож н и к и -  
о ф о р м и т е л и  
з а н и м а ю т с  я...

В Доме культуры энергетиков от
крылась школа на общественных на
чалах. Посещают ее художники 
предприятий, вузов и учреждений 
культуры Томска. Слушатели изуча
ют основы художественного оформ
ления сцен, витрин, стенных газет, 
заводских территорий.

Первое занятие провел художник 
М. Горбатенко на тему: «Партий
ность в изобразительном искусстве».

В новой школе, открытой на об
щественных началах под руковод
ством коллектива Томского отделе
ния художественного фонда РСФСР, 
оформители будут слушать не толь
ко лекции, но и участвовать в прак
тических занятиях.

Ю. ЮРЬЕВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

12 ян вар я , днем — «Ф инист — я с 
ный сокол»,

вечером  — «Безум ны й день, или 
ж енитьба Ф игаро».

В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал . 12 ян в ар я  — «Бы ть 
или не бы ть* — 9. 10-45. 12-30. 
14-25. 16-20. 18-15. 20-10. 22-05.
13 ян вар я  — «Куклы см ею тся»
— 9. 10-35, 12-10. 13-45, 15-30,
17- 15. 19. 20-45, 22-30.
Малый зал . 12 ян в ар я  — «Сле
пая птица» — 9-30. 10-55, 12-20.
13-45. 15-10. 16-35. 18. 19-25. 20-50. 
22-15. 13 ян в ар я  — «Бы ть или 
не бы ть» — 9. 10-45. 12-30, 14-25, 
16-20. 18-15. 20-10, 22-05.
Зал кинохроники. 12 ян в ар я  — 
«Суровая пам ять* — 17-30. 18-40. 
19-50, 21. 22-10. «У дивительное 
рядом» — 9. 10-10. 11-20. 12-30. 
13-45, 15 16-15. 13 ян в ар я  —
«Здесь ж ил Ленин» — 9. 11-40.
14 20, 17. 19-40. «За рам пой —
А мерика» — 10-20. 13. 15-40,
18- 20, 21. 22-20.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
12 ян варя . Зелены й  зал  — «Быть
или не бы ть» — 9. 10-55, 12-50, 
14 45, 16-40. 18-35. 20-30. 22-25.
Голубой зал  — «Бы ть или не 
бы ть» — 12-20, 14-15, 16-10, 18-05, 
20. 21-55.
Для детей — сборник  м ульти 
п ликационны х ф ильмов: «Слу
чай в лесу», «Ку-иа-ре-иу» —
9-30. 10-50.
13 ян вар я . Зелены й зал  — «Кук
лы смею тся» — 9, 10-45. 12-30.
14 15. 16. 17-45. 19-30. 21-15. 
Голубой зал  — «Куклы см ею тся»
— 9-30. 11-15. 13, 14-45, 16-30,
18 15. 20. 21-45.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

12 ян вар я . Больш ой зал  —

ОРОПАЕВ стара- 
тельно выполнял 

все указания доктора и 
удивился, когда после 
осмотра Нина Филип
повна сказала:

— Повременим с 
выпиской. Еще недоста
точна подвижность в су
ставах.

— Что вы, — обиделся Воропа
ев, — смотрите!

К всеобщему удивлению, он пу
стился в пляс, выделывал залихват
ские коленца, отбивал дробь. Нет, 
на него невозможно было сердить
ся. Слишком много перенес этот мо
лодой человек, прежде чем снова 
стал здоровым.

Врачи Нина Филипповна и Свет
лана Вениаминовна смеялись от ду
ши. Они не ожидали, что обход па
лат закончится «концертом».

— Хватит, Витя, хватит, — оста
новила Нина Филипповна не в меру 
разошедшегося танцора. — Мы ве
рим тебе. Дня через два представим 
тебя на комиссию.

Вернувшись в ординаторскую, 
Светлана Вениаминовна взяла исто
рию болезни Воропаева. Медленно 
перелистала страницы. В памяти 
ожила картина нелегкого поединка 
со смертью.

«...Несчастный случай. Достави
ли тяжело обожженного», — сооб
щили по телефону из приемного по
коя.

Врач Светлана Вениаминовна Шо
лохова тотчас же покинула кабинет. 
Пострадавший лежал на носилках 
неподвижно. С закопченного, опа
ленного огнем лица смотрели серые 
глаза, полные страданий.

—  Скорее... руки.., —  тихо сто
нал он сквозь зубы.

Его осторожно освободили от ос
татков одежды.

— Ввести морфий и кофеин! — 
приказала Светлана Вениаминовна.

Медсестры покрыли стерильными 
салфетками места ожогов и уложи
ли больного на стерильные просты
ни.

— В перевязочную!
«...термический ожог 1, 2, 3 сте

пеней. 55 процентов кожной поверх
ности тела»... — поставила диагноз 
Шолохова. Мысль работала лихора
дочно: «Уже при 30 процентах ча
сто наступает смерть. Так пишут в 
учебниках».

Закончив очередную операцию, 
на помощь молодому врачу пришла 
Нина Филипповна Кадочникова — 
опытный хирург. Вдвоем они произ
вели первичную хирургическую об
работку ожогов. И только когда пол
ностью наложили повязки, Нина 
Филипповна на миг присела отдох
нуть.

— В отдельную палату. Над кро
ватью установить каркас, — сказа
ла она медсестрам. Когда больного 
вынесли, добавила: — Надежды на 
спасение мало. Но мы обязаны сде
лать все возможное.

Поединок со смертью продолжал
ся. Врачи и медсестры забыли, что

П О Е Д И Н О К
рабочий день давно кончился. Они 
использовали весь арсенал средств, 
имевшихся в их руках. Однако со
стояние больного по-прежнему оста
валось тревожным. Он забылся в тя
желом бреду. С каждым часом па
дало кровяное давление, сердце едва 
прослушивалось.

Собрали консилиум.
— Попробуем применить перели

вание крови от доноров, перенесших 
ожоги, — сказала Кадочникова. — 
Видимо, это последний шанс на спа
сение.

Ее поддержал невропатолог Иван 
Васильевич Гуров. Предложение 
приняли.

Тотчас же полетели тревожные 
телефонограммы: «Для спасения
больного срочно нужна кровь от до
норов, перенесших ожоги».

Первыми откликнулись воины 
Томского гарнизона. В тот же вечер 
стали прибывать добровольцы: Ни
колай Трифонов, Михаил Кочетков, 
Анатолий Дорофеев, Борис Орлов и 
другие.

— За три—четыре дня, — с 
удовлетворением вспоминает хирург 
Кадочникова, — у нас побывало 
свыше полсотни доноров. Каждый 
просил, чтобы кровь взяли обяза
тельно у него, и искренне огорчался, 
если она не совпадала по группе с 
кровью пострадавшего.

Ежедневно больному переливали 
по 100— 200 миллилитров спаси
тельной жидкости. Это была трудная 
и болезненная процедура — требо
валось большое искусство, чтобы 
ввести иглу шприца в спавшие 
вены. В этом часто помогал медсе
страм заведующий хирургическим 
отделением Александр Семенович 
Никотин.

Прошло три недели, полные на
пряженной борьбы и тревожных 
ожиданий. Организм Воропаева не 
поддавался смерти. И хотя состоя
ние по-прежнему оставалось тяже
лым, стало ясно, что наступает пе
релом. Спустя месяц в истории бо
лезни появилась запись: «Состояние 
средней тяжести...»

В организм больного поступило 
около пяти литров донорской крови.

В конце мая при обходе палат 
Нина Филипповна Кадочникова еще 
дольше, чем обычно, задержалась у 
койки Воропаева. Он лежал непод
вижно. положив худые руки поверх 
одеяла. Черты лица резко обостри
лись. Глаза запали. Глубокие раны 
не заживали. Больному грозило ожо
говое истощение.

— Как, Виктор, самочувствие?— 
участливо спросила хирург.

— Плохо ест! — пожаловалась

дежурная медсестра Аня Семенко. — 
Какой-то вялый.

Нина Филипповна посмотрела в 
серые глаза.

— Возьми себя в руки, Виктор. 
Без твоей помощи нам не обойтись. 
Скоро операция.

Она распорядилась, чтобы Воро
паева перевели в общую палату. 
Здесь Владимир Козлов и Александр 
Алексацдров сразу взяли над ним 
шефство. Когда выпадали погожие 
дни, новые друзья, уложив больного 
на носилки, выходили в парк.

...Однажды, проснувшись, Виктор 
с удивлением обнаружил на своей 
тумбочке тарелку с помидорами. Да
же засосало под «ложечкой».

— Откуда? — спросил он това
рищей.

— Ешь, поправляйся! Потом уз
наешь, откуда-

Никогда еще за время болезни 
Виктор не ел с таким аппетитом.

На другой день появились огурцы.
Это позаботились санитарки М. А. 

Вахрукова и Л. В. Скворцова.
Часто в палату приходили доно

ры и товарищи по службе. Они де
лились с Виктором новостями, чи
тали газеты.

«Не окажись я в беде, — думал 
часто Воропаев, — вероятно, никог
да бы не узнал, что у меня столько 
друзей. Словно моя жизнь — части
ца их жизни»...

Апатия сменилась стремлением 
скорее выздороветь, снова встать в 
строй.

Когда на руках зарубцевались 
ожоги, Нина Филипповна посовето
вала:

— Больше движений руками, 
Виктор! Нужно разрабатывать под
вижность в суставах.

Сначала руки плохо слушались. 
Пальцы не могли удержать даже 
ложки, стакан выпадал. Вместо букв 
на бумаге получались каракули. То
варищи предлагали Виктору свои 
услуги, но он все хотел делать сам. 
Постепенно руки окрепли. И вот в 
родные места полетело его первое 
письмо. Написано оно было коря
вым почерком. Зато сколько теплых 
и ласковых слов было в нем о людях 
в белых халатах и товарищах, при
шедших ему на помощь!

В начале июня больному сделали 
пересадку кожи на обширные, долго 
не заживавшие раны на бедрах иго- 
ленях. Вскоре места пересадки на
чали затягиваться тонкой розоватой 
пленкой.

Недели через две после операции 
Нина Филипповна Кадочникова ста
ла свидетельницей того, как Виктор 
Воропаев с помощью Козлова про
бовал передвигаться. Светлана Ве
ниаминовна Шолохова командовала:

— Ну, а теперь иди ?
сам. Не робей!

Виктор, осторожно У 
ступая, сделал шаг, У 
второй, третий.

Смеялись большие У 
глаза Светланы Вениа- У 
миновны, сиял от радо- У 
сти Козлов. Улыбнулась У 

Филипповна. Увлеченный У 
Воропаев не заметил \

и Нина 
тренировкой, 
ее появления:

— Пойду к Кадочниковой!
— Нет, нет! Пока только от кро-

ФШИЫШШ
б у д у щ е й

У С 13 января по 19 января J 
і  томские зрители увидят два но- J 
/  вых художественных кинофиль- *
S ма- \{ Режиссер Николай Санишви- J

вати до кровати, — остановила его У ли по сценарию Арли Такай- t
ті л  г t  швили и Гурама Патарая поста- $
Нина Филипповна. — Больше нель- і  вил КИНОкомедию «Куклы сме- У
ЗЯ. У ются» (производство киносту- J

Хотя Воропаев был слаб и пред- j к с Г  j
стояло еще длительное лечение, Ни- У рые, решая проблему f
на Филипповна поздравила Светлану і  кем должны стать их дети, счи- 4 
л У тают рабочую специальность J
Вениаминовну с успехом. Она ис-  ̂ для них 4Не подходящей». У
кренне радовалась за свою помощ- $ Киноповесть «Ш айка брито- У
ницу — недавнюю выпускницу Том- У головых» снята на киностудии У
гк-пгп чрЛипинского института У «ДЕФА» (ГДр )- Авторы сце- $ского медицинского института. t  пария Лотер Кройц, Рихард У

Дальнейшее оперативное лечение У Грошопп, режиссер Рихард У 
У Грошопп. $
У Одновременно на экраны У 
У выйдет несколько хроникально- У

глубоких ран производили поэтапно 
с пересадкой кожи больного.

...Радостный ходил Виктор по вра
чебным кабинетам и палатам, подол
гу прощался. Здесь, в болях и му
ках, он как бы родился вторично. 
А люди, отзывчивые, с открытыми
сердцами, стали ему близкими и род- У ской республики. ^ ___________

у древнейших городов — Карфа- У

У пулярных фильмов. «Страна 4 
У древней культуры» (произвол- У 
*4 ство Грузинской киностудии) у 
\  рассказывает о богатейшем  ̂
\  культурном наследии Тунис- j 

раскопках V

J гена. Утики, Дугги. «Полет к \ 
* тысячам солнц» (производство  ̂
У Ленинградской киностудии) — * 
у фантастический рассказ о поле-5 
і  тр в ттрнтп  Галактики, во вое- 5

А. ФИЛАТОВ.
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-lODQOODOOOC В дни ш кольны х каникул
По туристским 

маршрутам
Сегодня последний 

день зимних каникул 
школьников.

Шумно и весело было 
в эти дни на областной 
детской туристской
станции.

Юные туристы Том
ской области включи
лись в четвертую всесо
юзную экспедицию по 
дорогам семилетки. По 
заданию участников 
Тунгусской экспедиции 
группа старшеклассни
ков — членов областно
го совета клуба «Ого
нек» под руководством 
Тамары Алиткиной со
вершила трехдневный 
переход на лыжах 
Томск — ст. Тайга. В 
пути, останавливаясь в 
селах, школьники опра
шивали местных старо-

небесных явле- 
времен «тунгус-

жилое 
ниях
ского дива».

Много новостей при
несут путешественники 
из 50-й школы г. Том
ска, которые совершили 
рейс на лыжах в Ново
сибирск. На встречу с 
краеведами Кемеров
ской области выезжали 
«красные следопыты» 
школы № 15 и школы- 
интерната Л1} 2.

Начинающие круж
ковцы областной дет
ской туристской стан
ции под руководст
вом методиста А. П. 
Никольской совершили 
загородний одноднев
ный поход. Ребята на
учились многим турист
ским премудростям: хо
дить на лыжах цепоч
кой, ориентироваться 
по компасу, выбирать 
место для бивуака, раз
водить костры...

В Томске гостили

школьники-туристы из 
разных районов нашей 
области. Они знакоми
лись с промышленны
ми предприятиями и до
стопримечательностями 

областного центра.
С. МАКСИМОВ.

Юные книголюбы
Многие школьники 

Томска любят прово
дить свой досуг в чи
тальном зале городской 
детской библиотеки 
JVS 2. Здесь не только 
можно почитать увлека
тельную книгу и жур
нал, но послушать сказ
ку или занимательную 
беседу.

Много времени и вни
мания отдают юным 
книголюбам заведую
щая Е. Я. Панова и мо
лодой библиотекарь Г. Н. 
Клепова.

Для учеников млад
ших классов в новогод
ний утренник было ор
ганизовано театрализо
ванное представление 

по мотивам русских на
родных сказок. Все ро
ли исполняли читатели. 
Старшеклассники об
суждали сборник рас
сказов «Рыцари нашего 
времени». Активно про
шла конференция стар
шеклассников под де
визом: «Ты будешь ком
мунистом».

Актеры —  детям
Томский областной 

музыкально • драмати
ческий театр порадовал 
школьников города но
вым спектаклем «Крас
ные дьяволята». Эту по
становку по сценарию 
одноименного фильма 
просмотрели за время 
зимних каникул сотни 
ребят.

С ЧЕРСТВИНКОИ

ными.
Воропаева нет теперь в Томске, 

он уехал домой, но не забывает сво
их друзей. Из далекой Пензы часто
приходят письма со словами горячей \  те в центр Галактики, во вре- J 
благодарности. У мя которого космонавты ветре- f

t  чаются с различными явления-  ̂
/  ми. происходящими во Вселен- У 
 ̂ ной.

ков. Они-то знают ад
рес. В конце прошлого 
года пишу письмо пред
седателю Алатаевского 
сельсовета. Вскоре полу
чаю ответ: «Адреса не 

знаю. Обратитесь к брату Ивана — 
председателю колхоза имени М. Горь
кого Парасельского производствен
ного управления».

Взять бы тогда руководителю Со
вета телефонную трубку да позво
нить Анатолию. Тотчас же был бы 
получен адрес. Но он почему-то счел 
лучшим продолжать переписку.

Пишу Анатолию. Проходит месяц, 
другой, третий. Ответа нет. Колпа- 
шевские друзья выслали мне газету 
«Советский Север». Из нее я узнал, 
что секретарем Парабельского испол
кома райсовета работает мой одно
классник Илья Деменин. Пишу. Все 
лето я ждал ответа, но тщетно. А 
ведь с Ильей мы не только учились 
в одном классе, но даже жили в 
Колпашеве на одной квартире. И 

вообще были друзья. Уж кто-кто, 
думаю, а Деменин свяжется с нуж
ными людьми, сообщит адрес...

На этот раз я на редкость ока
зался твердым. Невзирая ни на что, 
решил довести дело до конца. Пишу 
секретарю Парабельского комитета 
партии. Обо всем рассказываю, и 
(о радость!) вскоре получаю пись
мо. Писал Деменин. Не трудно дога
даться, что он написал лишь после 
соответствующей беседы с секрета
рем партийного комитета.

Может быть, не очень виноваты 
товарищи, оставлявшие без ответа 
мое письмо? Ведь оно частное, не 
имеет общественной значимости. К 
тому же у каждого, кому я писал, 
много работы, не стоило бы отры
вать их от дел. Но затем я подумал: 
почему же секретарь парткома на
шел время?

Наша переписка с Иваном Анем- 
подистовичем восстановилась. Он 
работает сейчас на строительстве 
академгородка в Новосибирске. А в 
конце октября у нас был большой 
праздник — Иван с женой приезжа
ли к нам в гости.

В семейном кругу мы очень со
жалели, что председатель Алатаев
ского сельсовета, Анатолий Коло- 
товкин и Илья Деменин оказались 
людьми с черствинкой.

П. ХРИСТОЛЮБОВ, 
подполковник запаса, 

г. Нальчик, Кабардино- Балкар
ская АССР.

В 30-е годы по инициативе Па
рабельского райкома комсомола мы, 
пятеро комсомольцев, были посланы 
в лыжный поход по границам райо
на. В самых отдаленных населенных 
пунктах рассказывали колхозникам 
о политике нашей партии, помогали 
комсомольским организациям, вы
ступали с концертами.

Нашим командиром был утверж
ден житель деревни Алатаево Иван 
Авемподистович Колотовкин. Это ат
летически сложенный человек. Си
лы было в Иване столько, сколько У 
всех у нас, вместе взятых. За ве
селый нрав, за умение организовать 
дело, просто и доходчиво рассказать 
о большом и сложном, мы искренне 
полюбили нашего командира.

Осенью 1937 года Парабель про
вожала очередных новобранцев в 
ряды Советской Армии. Уехал и Иван 
Колотовкин. По письмам его друзья 
знали, что их земляк исправно не
сет воинскую службу, а Иван был в 
курсе жизни района.

Грянула война. Только чудом мо
гут встретиться на фронтовых до
рогах друзья или знакомые. А меж
ду тем такие встречи бывали.

С предписанием политотдела ар
мии я с группой офицеров был в 
командировке вдалеке от своей ча
сти. Закончив дела, мы ждали на 
вокзале свой поезд, чтобы ехать 
обратно. Вдруг вижу: чеканя шаг,
ко мне идет рослый, подтянутый 
офицер. Вгляделся я: Иван Колотов
кин!

Недолгим был наш разговор. 
Разъехались мы с другом в разные 
стороны. И кто из нас мог подумать, 
что где-то когда-то...

И вот закончилась Великая Оте
чественная война. В начале 1946 
года в столовой Южно-Сахалинско
го гарнизона кто-то окликнул меня:

— Петро!
Это был майор Советской Армии 

Иван Колотовкин.
Вот уж поистине: лишь гора с

горой не сходятся. Около пяти лет 
луша в душу жили мы на Сахалине.

Затем Ивана перевели в один во
енный округ, меня в другой, третий. 
Потом — демобилизация. Наша пе
реписка прервалась. Но я решил во 
что бы то ни стало восстановить ее, 
найти адрес друга.

В деревне Алатаеве — на родине 
Ивана — много живет Колотовки- 
ных, в том числе и его родственни-

«Бы ть или ив бы ть» — 9-40.
11-30. 13-20, 15-10. 17. 18-50.
20-40. 22-30.
Малый зал  — «С транствия Одис
сея» . — 9 40. 11-30. 13-20. 15-10. 
17. 18-50. 20-40. 22-30.
13 ян вар я  — «Куклы см ею тся»
— 9-20. 11. 12-40. 14-20. 16. 17-40.
19-20. 21. 22-35.
Малый зал  — «Бы ть или  не 
быть» — 9 40. 11-30. 13-20, 15-10. 
17. 18 50. 20-40, 22-30.

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

12 ян в ар я  — «М аксимка* 10. 
11-30. 13. 16-15. «На тихом бере
гу* — 14-30. 17-45. 19-30. 21-15.
13 ян в ар я  — «Звездны й м аль
чик» — 9-30. 11, 14-25. «Стран
ствия Одиссея* — 12-30. 15-55,
17-50. 19 45, 21-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

12 ян вар я  — «М айские звезды »
— 15 час. «Трое сутои после бес
см ертия» — 17. 19.

КЛУБ Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
12 ян вар я  — «На тихом берегу»
— 14-40. 16-30. 18 20. 20-10. 22.
13 ян в ар я  — «И ванна» — 18. 20.
22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 12 ян варя  

16.00. Экран — пионерам  и ш коль
никам. lfi.45. «У ченые-химики Томсиа 
— производству». Реп ортаж . 18.55. 
Очерк «Свобода приш ла ь Западны й 
И риан». 19.15. «Книги, о к оторы х  го
ворят». М арк Галлай. «И спытано в 
небе*. 19.30. Д окум ентальны й ф ильм 
«Константин К алиновский». 19.50. 
М узы кальны й ф ести валь  «Слушая 
Чайиовсиого». Концерт из произведе
ний ком позитора. 20.40. Новая кино
хроника. 21.00. Х удожественный 
ф ильм  «В еликая опора». Детям до 
16 л ет  см отреть не р азр еш а ется . По 
окончании  — н о вая  кинохроника.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 13 ян варя

18.30. «П исьма н аш их читателей».
В ы ступление члена редакционной 
коллегии  газеты  «К расное знам я» Вик
тории  Бры ндиной. 18.40. Первый 
номер телевизионной  газеты  «Хи
мия — ударны й ф ронт». 19.10. Для 
молодеж и. О бсуж даем пьесу  Там ары  
Ян «Гордячка*. 19.40. М узы кальны й 
ф ести валь  «Слуш ая Чайковского». 
Сцены и з  оперы  «П иковая дама*. 
20.40. Т елевизионны е новости. 21.00. 
Х удож ественны й ф ильм  «Укрощ ение 
строптивой». По окончании  — те
левизионны е новости.

Томской пассажирской авто
транспортной конторе требуются 
на постоянную работу: шоферы
1 и 2 классов, автослесари, токари, 
шоферы 3 класса с переподготов
кой на 2-й класс, кондуктора 
(мужчины и женщины), оплата 
труда сдельная, средний месяч
ный заработок 7 0 —80 руб.

Обращаться: г. Томск. Татар
ский переулок, 23. 3 — 1

Поликлинике М  1 г. Томска на 
постоянную работу требуются в 
здравпункт поселка «Васандайка»: 
терапевт иа должность заведую
щего здравпунктом и врач-стома
толог.

Квартиры предоставляются по 
месту работы.

В поликлинику требуется врач- 
статистик.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 51, 2-й этаж, ком
ната 2 Г. 2 —1

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что 24 января 1964 года, в 16 часов, в 209 ауди
тории, на заседании объединенного межвузовского совета по 
присуждению ученых степеней по физико-математическим нау
кам (механика и математика) при Томском государственном уни
верситете состоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание ученой степени кандидата физи

ко-математических наук Гениной Н. В., на тему: «Распростране
ние вариационного метода Г. М. Голузина на двухсвязные обла
сти».

С диссертацией можно ознакомиться в научной библиотеке 
университета.

ХРОНИКА
В связи с тем, что центр Верх- 

некетского сельсовета находится в 
поселке Степановке, где располо
жена центральная усадьба Уткин- 
ского леспромхоза, Томский обл
исполком удовлетворил просьбу 
Верхнекетского промышленного 
райисполкома о переименовании 
Верхнекетского сельсовета этого 
района в Степановский сельсовет, 
оставив его в прежних границах.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Телефоны : ред а кто р а  — 37-37, з а 
м естителя ред акто р а — 51-75, зам е
стителя ред акто р а — 42-44. ответ, 
се кр е та р я  — 31-19, се кр е та р и а та
— 42-40, отделов: идеологического
— 47-45 и 42-46, пром ы ш ленного  и 
партийной  ж изни  — 37-75, сельскохо
зяйственного  и партийной  ж изни  — 
37-39, советского  строи тельства  и б ы 
та — 37-77. писем и рабселькоров
ской сети  — 37-38 и 31-47. инф орм а
ции — 51-61. зам . зав . и здательством

— 52-23, бухгалте
рии и отдела объ
явлений  — 37-36, 
стен ограф и стки  — 
52-02.

Г. Томск, 
граф и эдата.
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